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77% dos óbitos por Covid
em Cascavel estavam com
o ciclo vacinal incompleto
Levantamento realizado pela 10ª Regional de Saúde 
confirma o que médicos e os órgãos de saúde do Bra-
sil e do mundo afirmam: a vacinação é fundamental. 
Das 115 mortes decorrentes por Covid-19 em Casca-
vel, nos meses de janeiro e fevereiro deste ano, ape-
nas 26 delas tinham o esquema vacinal com as três 

doses do imunizante completos, ou seja, 22,6% dos 
pacientes, o restante, 77,4% não tinha tomado todas 
as doses. Além disso, o levantamento aponta que das 
115 pessoas que vieram a óbito, 39 delas não tinham 
tomado nenhuma das doses, 4 somente a primeira e 
46 as duas doses. l Geral 8

Governo do Estado libera investimentos de R$ 450 milhões l 4

l Pág. 2

Bandeirada l 1
5

30 anos de concessão
por R$ 375 milhões

l Geral 7

O Parque Nacional do Iguaçu, principal atrativo turístico do Paraná, terá uma nova concessão por mais 30 anos. O 
leilão realizado pelos Ministérios do Meio Ambiente e da Economia, ontem (22), teve oferta vencedora de R$ 375 
milhões – um ágio de 350% sobre o preço mínimo estipulado pelo governo federal. A previsão é que, com a nova 
concessão, irá dobrar o número anual de visitantes em Foz do Iguaçu, dos atuais 2 milhões para 4 milhões. 
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aprovada no PR
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Atletiba nº 350
inicia decisão das 
vagas para final 

nesta quarta-feira
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                 UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ
          HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ

EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 003/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de Equipamentos de Proteção Individual 
(EPI’s) e Equipamentos de Proteção Coletiva (EPC) para consumo frequente no 
Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total 
estimado: R$ 104.450,86. Recebimento das propostas: Das 09:00h do dia 
23/03/2022 até às 09:00h do dia 07/04/2022. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 07/04/2022, 09:00h. 
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 010/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de Peças e Acessórios para Manutenção de 
Equipamentos Diversos para consumo frequente no Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 45.245,05.
Recebimento das propostas: Das 09:00h do dia 23/03/2022 até às 09:00h 
do dia 07/04/2022. Abertura das propostas e recebimento dos lances: 
07/04/2022, 09:00h.
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 011/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de medicamentos diversos para consumo 
frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo 
total estimado: R$ 46.686,07. Recebimento das propostas: Das 09:00h do 
dia 23/03/2022 até às 09:00h do dia 05/04/2022. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 05/04/2022, 09:00h.
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 013/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de Materiais Odontológico diversos para 
consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP.
Valor máximo total estimado: R$ 3.522,04. Recebimento das propostas: 
Das 09:00h do dia 23/03/2022 até às 09:00h do dia 05/04/2022. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 05/04/2022, 09:00h.
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 014/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de dietas enterais e suplementos alimentares 
para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP.
Valor máximo total estimado: R$ 2.156.103,2180. Recebimento das 
propostas: Das 09:00h do dia 23/03/2022 até às 09:00h do dia 07/04/2022.
Abertura das propostas e recebimento dos lances: 07/04/2022, 09:00h.
O edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados 
junto à Com. de Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, ou ainda nas 
home-pages www.unioeste.br/huop, www.comprasparana.pr.gov.br ou 
www.comprasnet.gov.br em conformidade com o Dec. Est. n.º 2452, de 
07/01/04. Cascavel, 22/03/2022.

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Rn De Valeria Martins de Andrade Kerchner (0)
Valdir Grapegia (59)
Maria Lina Dos Santos  
Luiz Paulo Giaretta (54)
Dirceu Jesus Fernandes Dias (58)
Of De Najara da Silva de Campos Ferreira (0)

Brasília - Um novo medica-
mento, disponível  na rede 
pública de saúde, pode bene-
ficiar pacientes com hepatite 
B que têm contraindicação ao 
tratamento ofertado atual-
mente pelo SUS (Sistema 
Único de Saúde). Incorporado 
pelo Ministério da Saúde, o uso 
do tenofovir alafenamida 
(TAF), irá promover uma ter-
ceira opção de tratamento da 
doença para pessoas em que o 
uso de tenofovir convencional 
e entecavir não for possível.

Por meio de nota,  o 
Ministério da Saúde informou 
nesta terça-feira (22) que a 
incorporação ocorreu visto 
que, para alguns pacientes 
específicos, o TAF se mos-
trou mais seguro em relação 

Brasília – Um estudo divulgado 
pelo Ministério da Saúde na ter-
ça-feira (22) e que faz parte do 
Boletim Epidemiológico sobre 
a Prevalência de Realização de 
Exame Preventivo, aponta que 
81,3% das mulheres de 25 a 
64 anos de idade disseram ter 
feito o exame preventivo de cân-
cer de colo de útero nos últimos 
três anos no Brasil. 

O estudo  baseia-se em 
dados  da Pesquisa Nacional 
de Saúde realizada pelo IBGE 
em parceria com o Ministério 
da Saúde. O levantamento foi 
realizado de agosto de 2019 
a março de 2020, e reúne dados 
por unidades da federação, 
região, escolaridade, raça, cor, 
renda per capita, entre outros.

Conforme o boletim, o per-
fil epidemiológico apontou 
desigualdades sociais e eco-
nômicas para a realização de 
exames preventivos, sendo 
menos realizados por mulhe-
res que se declararam pardas, 
com menores índices de esco-
laridade e renda, além de desi-
gualdades regionais. 

Estudo aponta que 81,3% das 
mulheres fizeram papanicolau Brasília - Doze planos de 

saúde, administrados por seis 
operadoras, tiveram a sua 
comercialização suspensa 
nesta terça-feira (22). 

A decisão foi tomada 
pela ANS (Agência Nacional 
de Saúde) no último dia 16, 
devido a reclamações relacio-
nadas à cobertura assisten-
cial no último trimestre do ano 
passado.

De acordo com a ANS 
os planos atendem jun-
tos, a 83.286 beneficiários, 
e só poderão ser vendidos a 
novos clientes caso apresen-
tem melhora no resultado 
do monitoramento trimes-
tral da agência. Onze planos 
de saúde, administrados por 
quatro operadoras, suspen-
sos anteriormente, consegui-
ram apresentar essa melhora e 
tiveram liberação para voltar a 
ser comercializados hoje. 

No  site  da ANS, é possí-
vel conferir as listas dos pla-
nos com  comercialização 
suspensa  e daqueles com 
a venda liberada.

ANS bloqueia
Comercialização 
de planos de saúde

A meta do Plano de 
Ações Estratégicas para o 
Enfrentamento das Doenças 
Crônicas Não Transmissíveis 
no Brasil 2011 a 2022, elabo-
rado pelo ministério, é aumen-
tar a cobertura de Papanicolau 
em mulheres de 25 a 64 anos 
de idade nos últimos três anos 
para um índice superior a 85%.

SOBRE A DOENÇA
O câncer de colo de útero é 

causado pela infecção persis-
tente por alguns tipos do papi-
lomavírus humano (HPV), e os 

a disfunções ósseas e renais, 
quando comparado ao fuma-
rato de tenofovir desoproxila 
(TDF), um medicamento antir-
retroviral e antiviral usado 
também para Aids no Brasil. 
Entretanto, o mesmo não 
se mostrou tão significativo 
quando comparado aos resul-
tados do entecavir.

“A partir de agora, pacien-
tes que fazem tratamento 
para hepatite B  e apresen-
tam contraindicação no uso 
dos medicamentos existen-
tes, podem fazer uso da nova 
opção”, relata parte da nota. 
O tenofovir alafenamida foi 
recomendado pela Comissão 
Nacional de Incorporação de 
Tecnologias no Sistema Único 
de Saúde, responsável pela 

incorporação de tratamentos, 
tecnologias e insumos no SUS.

A  p r e v i s ã o  é  q u e  o 
Ministério da Saúde distribua, 
até o final de abril, mais de 1 
milhão de comprimidos do 
novo medicamento, de acordo 
com o quantitativo solicitado 
por cada secretaria estadual 
ou distrital de saúde. O inves-
timento é de mais de R$ 18 
milhões na aquisição dos lotes.

SUS oferece novo remédio 
aos pacientes com hepatite B

fatores que aumentam o risco 
de desenvolvê-lo são início 
precoce da atividade sexual, 
múltiplos parceiros, tabagismo 
e uso prolongado de pílulas 
anticoncepcionais. Para o con-
trole são recomendadas ações 
de prevenção, detecção pre-
coce e acesso ao tratamento. O 
diagnóstico  precoce com-
preende o rastreamento, com 
vistas a encontrar o câncer pré-
-clínico ou as lesões pré-can-
cerígenas, além do diagnós-
tico precoce para identificar a 
doença em estágio inicial.

A realização da citologia 
oncótica, também conhecida 
como Papanicolau ou exame 
citopatológico, é a principal 
estratégia para detectar as 
lesões precursoras. No Brasil, 
a recomendação para o ras-
treamento é a realização do 
exame por mulheres de  25 
a 64 anos que já tiveram rela-
ção sexual. Eles devem ser rea-
lizados com intervalo anual e, 
após dois resultados negati-
vos, a cada três anos. 

THINKSTOCK



3Quarta-feira 23 de março de 2022  POLÍTICA@oparana hojenews

editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Cascavel - Foram aprovados na 
sessão de ontem (22) os Reque-
rimentos nº 71 e 72 de 2022, de 
autoria da Comissão de Educa-
ção da Câmara Municipal, pre-
sidida pelo vereador Professor 
Santello (PTB) e composta 
também pelas vereadoras 
Beth Leal (Republicanos) e 
Professora Liliam (PT). As pro-
posições, dirigidas ao secre-
tário estadual de Educação, 
Renato Feder, e à Comissão de 
Educação da Assembleia Legis-
lativa do Estado do Paraná, 
pedem que o Governo reveja 
a opção de terceirizar as aulas 
dos primeiros anos dos cur-
sos técnicos profissionais da  

rede estadual.
Segundo os parlamentares 

da comissão, o chamado Novo 
Ensino Médio “está trazendo 
sérios prejuízos ao direito a 
educação de forma gratuita e 
universal aos alunos”. “A forma 
como vem sendo efetivada a 
construção do Novo Ensino 
Médio não leva em conside-
ração a participação de todos 
os componentes da socie-
dade, sindicatos, escolas, os 
grêmios estudantis, conse-
lhos escolares e associação 
de pais”, afirmam eles na jus-
tificativa do requerimento.

A comissão aponta, como 
principais características das 

mudanças no ensino médio: 
aumento da carga horária, que 
dificultaria a permanência de 
alunos trabalhadores e o pró-
prio ensino noturno; aumento 
do ensino à distância na Edu-
cação de Jovens e Adultos 
(EJA); substituição de profes-
sores formados por pessoas 
com “notório saber” e currí-
culo voltado para as demandas 
do mercado e não à formação 
integral, entre outros pontos.

Mais recentemente, a partir 
de 2021, o Conselho Estadual de 
Educação teria decidido imple-
mentar medidas do Novo Ensino 
Médio ignorando discussões 
com a comunidade escolar. 

Curitiba - O Órgão Especial do 
TJ-PR (Tribunal de Justiça do 
Paraná) decidiu por unanimi-
dade que é inconstitucional a 
da Lei 20739/2021 que instituiu 
o ensino domiciliar no Paraná. 
Os desembargadores conside-
raram que os deputados esta-
duais não poderiam legislar 
sobre o tema que é de atribui-
ção federal. Os desembarga-
dores reafirmaram decisão do 
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) de que apenas o Congresso 
Nacional pode legislar sobre o 
ensino domiciliar.  A ADI (Ação 
Direta de Inconstitucionali-
dade) contra a Lei do Ensino 
Domiciliar no Paraná foi pro-
tocolada pela Federação Inte-
restadual de Trabalhadores em 
Educação Pública e deputados 
estaduais de oposição.

A ADI argumentou que a lei 
do ensino domiciliar viola a 
Constituição Federal, o Estatuto 
da Criança e do Adolescente e a 
Lei das Diretrizes e Bases da Edu-
cação Nacional, além de ferir 
princípios constitucionais apli-
cáveis à educação, como a plu-
ralidade de ideias e a liberdade 
de aprender e ensinar. O STF e 
o TJ-PR já haviam estabelecido 
que só a União tem competência 
para legislar sobre o tema, mas 
a maioria dos deputados acha-
ram melhor ignorar a decisão e 
aprovaram a lei.

Em julho do ano passado, 
o Tribunal de Justiça já havia 

considerado institucional lei 
aprovada na Câmara Municipal 
de Cascavel autorizando a edu-
cação domiciliar no município. 
Antes, o STF julgou inconstitu-
cionais leis de Alagoas e Rio 
Grande do Sul com o mesmo 
objetivo. No Paraná, a lei que 
institui o ensino domiciliar 
foi aprovada com voto de 38 
deputados, em setembro de 
2021. Apenas oito deputados 
votaram contra o projeto.

De acordo com a APP-Sin-
dicato, o ensino domiciliar é 
um ataque frontal ao direito à 
escola e à proteção de crianças 
e adolescentes, que subverte 
o dever do Estado em prover 
educação e aprofunda as desi-
gualdades sociais e educacio-
nais existentes no Paraná.

ALEP VAI RECORRER
Atendendo solicitação do 

deputado Marcio Pacheco, o pre-
sidente da Assembleia Legisla-
tiva do Paraná, Ademar Traiano 
garantiu, que a Casa recorrerá 
ao STF contra a decisão do 
TJ-PR que declarou, na tarde 
de hoje, a inconstitucionali-
dade da lei que regulamentou 
o ensino domiciliar no estado. 

A lei, sancionada em 4 de 
outubro de 2021 pelo Governa-
dor Ratinho Junior, foi encabe-
çada pelo deputado Pacheco e 
mais 36 deputados estaduais 
coautores, passou pela Comis-
são de Constituição e Justiça, 

pela Comissão de Educação e 
foi aprovada em sessão plená-
ria, sendo definida como cons-
titucional em todas as etapas.

Em relação à decisão do 
TJ-PR sobre a ADI apresentada 
pelos deputados de oposição 
e pela APP-Sindicato, Pacheco 
afirma que decisões judiciais 
devem ser cumpridas, porém, 
a Assembleia irá recorrer aos 
tribunais superiores. “Eu e os 
demais deputados autores 
estamos tristes com esse resul-
tado negativo e me solidarizo 
com as famílias educadoras. 
O Poder Judiciário acaba com 
um grande sonho. Vamos man-
ter a firmeza nessa luta com 
esperança de que o Supremo 
Tribunal Federal reverta essa 
decisão. Devemos buscar o 
apoio da bancada federal, em 
especial do deputado fede-
ral Diego Garcia, para a breve 
regulamentação do ensino 
domiciliar no Congresso Nacio-
nal”, detalhou o parlamentar. 

Conforme levantamento 
realizado, em 2019, pela 
Aned (Associação Nacional 
de Ensino Domiciliar) mais de 
18 mil estudantes realizam os 
seus estudos em casa, sendo 
o método aplicado em 27 
estados da federação. Hoje, 
a Aned estima que no Paraná 
mais de 3 mil famílias prati-
cam o ensino domiciliar sem 
nenhuma regulamentação e 
segurança jurídica. 

Homeschooling: TJ-PR
derruba lei aprovada na
Assembleia Legislativa

Vereadores pedem ação contra 
terceirização nos cursos técnicos

Espontâneo
No cenário espontâneo da 
pesquisa de intenções de 
voto para presidente da 
República, Lula aparece 
com 38%, Bolsonaro com 
27%, seguidos de longe 
por Ciro Gomes (4%), Moro 
(3%) e André Janones 
(1%). Dória, Felipe D’Ávila, 
Simone Tibet e Eduardo 
Leite não pontuaram; 7% 
não vota em nenhum, 4% 
optou por branco/nulo e 
15% não soube ou não quis 
responder.

Estimulado
Já com a apresentação 
dos nomes dos possíveis 
candidatos, no cenário esti-
mulado, Lula aparece com 
43% das intenções. Bolso-
naro tem 29%, com Ciro 
Gomes (9%) e Moro (8%) 
empatados tecnicamente 
na terceira posição. Dória 
teria 2%, André Janones e 
Eduardo Leite 2% e Simone 
Tibet 1%. Felipe D’Ávila não 
pontuou; 3% não votaria em 
nenhum; 1% branco/nulo e 
1% não soube ou não 
quis responder. 

2 mil
Pela pesquisa, em todas as 
simulações, Lula teria van-
tagem em suposto 2º turno. 
A pesquisa FSB/BTG ouviu 
2 mil pessoas por telefone 
entre os dias 18 e 20 de 
março. A margem de erro é 
de dois pontos para mais 
ou para menos. O levanta-
mento foi registrado na Jus-
tiça Eleitoral sob o código 

Antipetismo vence
Pesquisa do Instituto FSB Pesquisa, encomendada pelo 
BTG Pactual, devidamente registrada na Justiça Eleitoral 
(código BR-09630/2022), divulgada no início da semana, 
mostra que o PT é o partido mais lembrado pelos brasilei-
ros quando questionados sobre a legenda da sua prefe-

rência. preferência por uma agremiação política. 16% dos 
entrevistados disseram gostar mais da “sigla de Lula”. 

Mas, o PT também é o partido mais rejeitado, com 28% de 
rejeição. Outros 50% dos entrevistados disse não rejeitar 
nenhum partido e a maioria não tem nenhum partido de 

preferência (76%). Depois do PT, os mais rejeitados foram 
o PSOL e o “partido do Bolsonaro” - que é o PL, mas parte 
dos entrevistados não sabia -, ambos empatados com 7%. 

Educação Ambiental I
O secretário do Meio Ambiente de Cascavel, Nei Haveroth, 
e o diretor do Departamento de Conservação Ambiental e 
Bem-Estar Animal, Ailton Martins Lima, protocolaram na 
Câmara de Vereadores, ontem (22), o Projeto de Lei nº 

33/2022 que institui no Município de Cascavel a Política e 
o Sistema Municipal de Educação Ambiental. O protocolo 
do documento foi acompanhado pela Comissão do Meio 
Ambiente da Câmara através dos vereadores: Beth Leal, 

Soldado Jeferson, Professor Santello e Sadi Kisiel.

BR-09630/2022. A margem 
de erro é de 2 pontos per-
centuais, com intervalo de 
confiança de 95%.

Farpas I
Vereadora do PT, Liliam 
Porto disparou contra quem 
criticou matéria veiculada no 
portal da Câmara Municipal 
de Cascavel, onde aparece 
em foto ao lado do ex-pre-
sidente Lula, na Jornada da 
Solidariedade, em Londrina, 
evento organizado pelo MST 
e que marcou a filiação de 
Requião no Partido dos 
Trabalhadores. A vereadora 
disse representar o PT no 
parlamento municipal e 
afirmou: “O mandato é meu 
e do PT. E vou dar eco para 
o que for importante para 
nós”, justificou.

Farpas II
O vereador Pedro Sam-
paio (PSC), de público, 
assumiu te feito comen-
tário na matéria da verea-
dora petista no portal do 
Legislativo e descreveu: 
“Lamentável uma foto 
dessas (vereadora Liliam e 
Lula) em um site institucio-
nal. Não é a função. Quem 
postou está equivocado 
ou equivocada”. Sampaio 
destacou que a postagem 
não agrega aos interes-
ses municipais e que o 
evento foi político. “O site 
da Câmara é institucional 
para todos e não para 
promoção da imagem de 
cunho somente político”, 
completou. 
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Curitiba - O governador Rati-
nho Junior assinou ontem 
(22) a liberação de mais de R$ 
450 milhões para a execução 
de obras em 284 municípios 
do Paraná. Com a contrapar-
tida de alguns contratos pelas 
administrações municipais, 
o valor total alcança R$ 483 
milhões. No total, serão 620 
ações diferentes para benefi-
ciar a população de todas as 
regiões do Estado. Dentre elas, 
533 realizadas a fundo perdido, 
no valor de R$ 319.967.431,96, 
por meio de transferência 
voluntária da Sedu (Secre-
taria do Desenvolvimento 
Urbano e de Obras Públicas, 
ou seja, os valores não pre-
cisarão ser devolvidos aos 
cofres do Estado.

As outras 87, totalizando R$ 
163.389.097,53, serão garanti-
das com verbas do SFM (Sis-
tema de Financiamento aos 
Municípios), organizado pela 
Fomento Paraná e o Paranaci-
dade. Todos os contratos tive-
ram aprovação neste começo 
de ano e os recursos já foram 
repassados. Os demais municí-
pios foram contemplados com 
investimentos ao longo dos 
últimos três anos, totalizando 
atendimento nas 399 cidades.

Os valores serão empre-
gados na construção de cre-
ches, Centros de Saúde Espe-
cializado, praças, quadras de 
esportes, calçadas, Centros de 
Desenvolvimento Econômico, 
barracões industriais, escolas 
municipais, complexos espor-
tivos, Centros de Referência 
de Ação Social (CRAS), Cen-
tros de Convivência, termi-
nais rodoviários, terminais de 

Investimentos transformam a vida dos paranaenses 
“Tínhamos um grande problema, que era a falta de projetos de obras urbanas. Esse é o maior pacote de 

liberação da Sedu de uma vez só no Estado do Paraná, que vai transformar a vida das pessoas, ajudando 
os prefeitos a realizarem o sonho dos bairros, de poder construir um ginásio, fazer uma iluminação de led 
que deixe a cidade mais bonita e ainda combata a violência”, disse o governador.

“Eu tenho certeza que essas pessoas vão passar a ser mais felizes quando tiverem uma calçada decente, 
um esgoto fechado, e uma pavimentação. Isso vai levar qualidade de vida para os municípios”, acrescentou. 
No total, serão 620 ações diferentes que vão transformar a realidade dos paranaenses de todas as regiões 
do Estado. Dentre elas, 533 serão promovidas a fundo perdido, no valor de R$ 319.967.431,96, por meio 
de transferência voluntária da Sedu, ou seja, os valores não precisarão ser devolvidos aos cofres do Estado. 
As outras 87, totalizando R$ 163.389.097,53, serão garantidas com verbas do Sistema de Financiamento 
aos Municípios, organizado pela Fomento Paraná e o Paranacidade. Todos os contratos foram aprovados 
pela Sedu neste começo de ano e os recursos já foram repassados.

Estado investe mais de 
R$ 450 mi em obras nos 
municípios do Paraná

transporte urbano e campos 
de futebol, além de pavimen-
tação de centenas de ruas e 
avenidas e a implantação de 
iluminação pública e ciclovias.

O governador destacou que 
os investimentos estão dentro 
da Agenda 2030, de olho nos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável - ODS, e reforçam 
o compromisso do Paraná com 
o crescimento organizado das 
cidades. Ele também ressaltou 
que o investimento é fruto de 
uma política municipalista e 
que envolve a valorização das 
potências regionais. “Hoje é 
um dia muito importante para 
o Paraná. Estamos transfor-
mando em realidade um pro-
jeto ambicioso e que está den-
tro do planejamento estratégico 
do Estado, que é de executar 
investimentos perto da casa 
dos paranaenses. Serão obras 
e aquisições para as áreas da 
saúde, educação, ação social e, 
principalmente, para impulsio-
nar a economia dos municípios”, 
destacou Ratinho Junior.

“É o primeiro grande inves-
timento da Sedu neste ano, 
voltado para a melhoria da 
qualidade de vida dos para-
naenses. É um dinheiro muito 

bem empregado, tanto para a 
compra de novos equipamen-
tos e veículos para áreas como 
transporte e agricultura, como 
para a pavimentação de ruas 
e a construção de calçadas e 
ciclovias em todas as regiões, 
além de outras ações impor-
tantes. É um grande avanço 
para os municípios”, comple-
mentou o secretário do Desen-
volvimento Urbano e de Obras 
Públicas, Augustinho Zucchi.

Os investimentos atendem 
obras para o desenvolvimento 
urbano (praças, espaços públicos 
e pavimentação), esportes, edu-
cação, saúde, ação social, trans-
porte e estímulo econômico, além 
da compra de equipamentos e 
mobiliários diversos.

CASCAVEL
Para Cascavel, os recur-

sos liberados somam R$ 
27,5 milhões, com destaque 
para obras de pavimentação 
que somam cerca de R$ 9,5 
milhões, repasse asfáltico 
com R$ 2,5 milhões, e recur-
sos de R$ 2,8 milhões obras de 
TTU (Terminal de Transporte 
Urbano), que contemplará a 
reforma e ampliação do Ter-
minal Sul Agenor Miotto. 

AEN

Capacitação 
O prédio contará com andares 
para Inteligência, Contrainte-
ligência, Busca Eletrônica e 
escola para capacitação de 
profissionais da área. 

Cellebrite 
O local também abrigará equi-
pamentos como o “Cellebrite”, 
software de uso exclusivo para 
autoridades policiais 
que desbloqueia aparelhos 
mobile e resgata até 
mensagens apagadas.

Fila  
Prestes a ser confirmado vice 
de Bolsonaro, Braga Netto 
(Defesa) intensificou conversas 
com partidos. PP e PL estão 
na fila para eventual 
filiação do general. 

Encrenca 
O deputado encrenqueiro Luis 
Miranda (DF) arrumou mais 
uma confusão em Brasília. 
Ele se filiou ao Republicanos 
avisando ao partido que seria 
candidato à reeleição por São 
Paulo. Mas caiu na real. Sem 
votos lá, anunciou ao diretório 
que manterá seu título no DF. 

De saída   
Ocorre que o partido agora 
alegou que as chapas estão 
fechadas e não tem dinheiro 
para bancar a campanha de 
Miranda no DF. O deputado 
corre atrás de nova legenda, e 
pode se filiar ao MDB.   

Cai, não cai  
O ainda ministro da Educação, 
Milton Ribeiro, está isolado na 
Esplanada após a revelação 
do áudio no qual diz priorizar 
prefeituras ligadas a pastores. 
Entre os poucos que ainda 
tentam mantê-lo no cargo está 
o deputado Eduardo Bolso-
naro (PL-SP), o filho Zero Três 
do presidente, que controla 
a mãos de ferro o MEC para 
manutenção da doutrina ola-
vista na pasta. 

Rodovias 
A região Norte concentra a 
maior demanda por investi-
mentos em rodovias federais. 

Inteligência
A Polícia Civil do Estado Rio de Janeiro inaugura amanhã a Agên-
cia Central de Inteligência, um prédio inteiro que vai concentrar 

todos os setores que buscam e produzem conhecimentos para 
auxiliar nas tomadas de decisões de ações policiais. A nova 
casa da Subsecretaria de Inteligência (SSINTE) da instituição 

é considerada pela corporação a maior Agência de Inteligência 
de Segurança Pública Estadual do país. O imóvel localizado na 
Rua do Lavradio, no Centro do Rio, também vai abrigar outras 
agências, como o Disque Denúncia, para atuação conjunta na 

política de segurança pública.

Estudo da Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI) aponta 
a necessidade de R$ 3,5 bi 
anuais em aportes, especial-
mente para a construção de 
novos trechos de rodovias.

Sudeste 
O Sudeste é a segunda região 
que mais precisa de recursos 
– R$ 3 bilhões – seguido por 
Nordeste, Sul e Centro-Oeste. 
O estudo aponta que, para 
elevar a qualidade das rodo-
vias federais, são necessários 
investimentos anuais de ordem 
de R$ 12 bi em todo o país. 

Arquivado
O Ministério Público Federal 
do Distrito Federal (MPF-DF) 
determinou o arquivamento da 
investigação que apurou supos-
tas irregularidades na Súmula 
n° 11, da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT). 
A norma alterou as regras 
de fiscalização do transporte 
clandestino de passageiros em 
2 de dezembro de 2021. 

Sem favorecimento
A procuradora Anna Carolina 
Resende Maia Garcia afirma que 
não encontrou qualquer irregu-
laridade que possa favorecer 
empresas de fretamento, como 
a startup Buser. Segundo ela, a 
ANTT não se omitiu de fiscalizar 
transportadores que colocam 
usuários em risco.

Pé na estrada 
Pré-candidato ao governo do 
Rio Grande do Sul, o ministro 
do Trabalho, Onyx Lorenzoni, já 
está praticamente em campa-
nha. Concentra a agenda no 
Estado e lota auditórios, como 
recentemente em Passo Fundo 
(RS), onde palestrou para 
empresários na Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL). 

Vitória da ciência
A Justiça suspendeu a compra 
de ivermectina pela Prefeitura 
de Leme (SP). A mesma deci-
são manteve a aquisição de 
hidroxicloroquina, que também 
faz parte do “kit covid”, mas 
determinou que o remédio não 
seja usado para o tratamento 
de Covid-19.  
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DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

Conflitos estelares
 Os conflitos ou litígios são inerentes às formações sociais 
humanas, tendo em vista que existirá colisão de interes-
ses se as utilidades são finitas e as pretensões infinitas. 

O conflito não conduz necessariamente à violência, no 
entanto deve ser racionalizado e solucionado, na medida 
do possível, para o bom convívio social. Ao longo da histó-
ria da civilização, muitas foram as maneiras encontradas 

pelos indivíduos para resolver seus conflitos interpessoais, 
desde a vingança privada até a judicialização, com o forta-
lecimento dos Estados Nacionais. Assim, houve a publici-
zação dos conflitos privados, sendo comum terceirizar as 

questões particulares, visto que a imparcialidade pode ser 
crucial para o alcance da justiça. 

Na sociedade brasileira, é cultural a entrega dos confli-
tos ao Poder Judiciário, a “Liga da Justiça dos oprimi-

dos”, empilhando processo sobre processo diariamente. 
Ocorre que, os conflitos familiares encontram uma parti-
cularidade frente aos demais: envolvem questões afetivas 
enquanto a legislação versa sobre questões patrimoniais. 
Essa conta não fecha. O direito familiar tradicional encon-

trou resistência às transformações sociais, não sendo 
incomum o uso do patrimônio para afetação do outro, com 

progressos tímidos dados pelos tribunais.
Dessa forma, o próprio Direito regulamentou técnicas que 

chama de “alternativas” (como se fosse de segundo 
escalão) para dar uma resposta ao litígio posto, tendo 

em vista a redução dos custos e da morosidade do 
processo tradicional. A par dos benefícios práticos que 
tais técnicas possam trazer ao Judiciário, pode ser o 

caminho mais adequado à família, na busca não só da 
solução, mas da transformação do conflito. 

Ganharam espaço, então, técnicas como a mediação 
familiar, executadas inclusive no seio do processo, cujo 
foco é a transformação do diálogo e do relacionamento 
entre as partes, para que estejam aptas a resolver o 

conflito por si. Afinal, o mediador não dá a resposta aos 
litigantes, seu papel é de auxiliar que as partes encon-
trem o que é mais adequado para elas próprias, o que 
trará mais adesão e maior efetividade, inclusive, em 
caso de execução do acordo selado. Diferencia-se da 

conciliação por estar voltada ao relacionamento e não ao 
conflito, pela existência de vínculo entre as partes.

Dentre essas técnicas, houve enfoque especial à cha-
mada constelação familiar, técnica alemã em que o 
dirigente, em uma encenação teatral, resgata as ten-

dências de equilíbrio dentro das relações familiares de 
forma intergeracional, visto que teoricamente as condu-
tas se repetem dentro da estrutura familiar. Tal técnica, 

formulada por um sacerdote, em meados do século 
passado, com uma suposta “sabedoria milenar”, não 

encontra respaldo científico e ignora as escolhas indivi-
duais, como se cada pessoa fosse moldada por forças 
externas apenas, como marionetes. Dizer que um filho 
violento é a repetição de um pai violento ignora a estru-
tura machista que se perpetua por séculos, pode culpa-
bilizar o vulnerável e enxerga a família a partir de papeis 
pré-definidos de forma sexista, sem levar em considera-

ção as armadilhas que a memória traz. 
É crucial a resolução dos conflitos para a manutenção 
da harmonia social, no entanto, deve ser realizada de 
forma que não haja violação de direitos de alguém ou 
culpabilização da vítima. A confiança e o afeto são as 

linhas que costuram as relações familiares, que podem 
ser armas nas mãos de abusadores, frente à vulnera-
bilidade inerente a certos indivíduos. Não há resposta 

pronta quando se trata de família, mas o vetor em qual-
quer solução adequada de conflitos deve ser o respeito. 

Santa Tereza do Oeste - O 
Polo de Pesquisa e Inovação 
do IDR-PR (Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná - 
Iapar - Emater) de Santa Tereza 
do Oeste, doou 500 quilos de 
abóbora para o programa 
Banco de Alimentos da Ceasa 
Paraná. O programa garante 
o acesso a alimentos de qua-
lidade à população em situa-
ção de insegurança alimentar 
e nutricional. Os frutos entre-
gues foram o resultado de um 
experimento de campo para 
avaliação do SPDH (Sistema de 
Plantio Direto de Hortaliças), 
coordenado pela pesquisadora 
Josiane Bürkner dos Santos.

O principal objetivo do 
experimento foi introduzir e 
difundir o SPDH nas regiões 
Oeste e Noroeste do Paraná. 
Foi plantado um hectare, 
dividido em 36 parcelas, com 
duas variedades de abóbora, 
a cabotiá e a moranga. Isso foi 
feito porque a abóbora cabotiá 
é um híbrido e suas flores não 
são autofecundáveis, neces-
sitando da moranga para que 
haja o cruzamento e produção 
de frutos. O plantio das semen-
tes ocorreu na primeira semana 
de novembro e a colheita no 
início de março. A produtivi-
dade média das parcelas che-
gou a 60 toneladas por hectare, 
enquanto a média na região é de 
40 toneladas por hectare.

De acordo com Josiane, com 
o experimento foi possível ana-
lisar vários aspectos como as 
melhores coberturas de inverno 
e verão e as plantas mais indica-
das para a rotação de culturas. A 
pesquisadora observou que no 
Polo de Pesquisa o plantio de 
abóbora se desenvolveu bem. 
“Onde havia trigo mourisco, 
usado como cobertura, o cultivo 
se desenvolveu de forma mais 
saudável, com menor incidên-
cia de oídio, em comparação às 
parcelas sem essa cultura. As 
coberturas de solo foram auxi-
liares no cultivo e resultaram em 
maior produção e frutos com 
mais qualidade”, destacou.

CUSTOS REDUZIDOS
De acordo com pesquisa-

dores, o SPDH deve seguir três 
princípios básicos: o não revol-
vimento do solo; a rotação de 
culturas, com a diversificação 

Experimento do IDR-PR 
em Santa Tereza colhe
500 kg de bons frutos

 IDR-PR

de espécies comerciais e de 
cobertura; e a cobertura per-
manente do solo, tanto de 
plantas vivas quanto de resí-
duos culturais. Dentre os 
benefícios dessa prática estão 
a redução das perdas por ero-
são das chuvas em torno de 
90%, perdendo assim tam-
bém menos nutrientes do solo 
(adubos, nitrogênio, fósforo e 
potássio), menores perdas de 
água por evaporação, lixivia-
ção e consequente economia 
de água, principalmente das 
culturas irrigadas, em até 30%.

Outras vantagens são a 
diminuição dos custos na 
mecanização em até 75% e o 
controle de plantas espontâ-
neas, diminuindo o número 
de capinas. A presença da 
palhada também reduz os 
extremos de temperatura em 
até 10ºC na superfície do solo.

O SPDH aumenta os teores 
de matéria orgânica e a ação 
biológica de minhocas e outros 
organismos. O sistema ainda 
contribui para uma menor 

dispersão de doenças. Tem-
-se observado que, em função 
da preservação do solo, pelo 
maior retorno de resíduos 
orgânicos, o SPDH permite 
uma maior recuperação da 
qualidade do solo. Com isso, o 
nível de necessidade de repo-
sição de nutrientes é menor, 
minimizando os custos de adu-
bação, sem prejuízo da produ-
tividade das lavouras.

DOAÇÃO
A doação das abóboras ao 

Banco de Alimentos da Ceasa 
foi possível graças ao esforço 
de todos os servidores e cola-
boradores do IDR-Paraná que 
trabalharam durante o ano 
passado, planejando e ins-
talando o experimento. Uma 
outra parte da colheita foi 
destinada aos restaurantes do 
IDR-Paraná de Ponta Grossa, 
Londrina, Pato Branco e Santa 
Tereza do Oeste. Apenas algu-
mas abóboras ficaram no Polo 
para a análise de qualidade do 
pós-colheita dos frutos. 

AGROECOLOGIA 
A partir do experimento de Santa Tereza do Oeste foi possível verificar 

que as áreas cultivadas neste sistema apresentaram menores perdas cau-
sadas por geadas ou estiagem. Josiane informou, também, que o cultivo foi 
feito com o mínimo de insumos e sempre usando controles agroecológicos 
ou, até mesmo, orgânicos.

“Somente em último caso o agroquímico foi usado para o controle de 
pragas e doenças. Além disso, foram usados adubos orgânicos e químicos, 
seguindo estritamente os indicadores da análise de solo, sem excesso de 
nutrientes”, explicou a pesquisadora.

“O custo com insumos foi reduzido e conseguimos uma produção 50% 
maior que a média da região, apenas com a adubação conforme a análise 
química. Os agroquímicos foram aplicados somente quando as pragas 
e doenças ofereciam risco de danos à lavoura, o que reduziu o seu uso. 
Normalmente o produtor calendariza a aplicação de fungicidas, inseticidas 
e adubos, o que não é economicamente viável, principalmente na nossa 
realidade atual”, disse.
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VAGAS DE EMPREGO

Auxiliar de almoxarifado;
Auxiliar de cobrança;
Auxiliar de confeiteiro;
Auxiliar de contabilidade;
Auxiliar de cozinha;
Auxiliar de dentista;
Auxiliar de encanador;
Auxiliar de laboratório (pcd);

Auxiliar de linha de produção;
Auxiliar de marceneiro;
Auxiliar de controle 
de qualidade;
Consultor de vendas;
Fiscal de caixa;
Fiscal de loja;
Lavador de veículos;

VAGAS DISPONÍVEIS NA 
AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

Operador de betoneira;
Operador de câmera de 
segurança ( ter o curso de 
Técnico em segurança no tra-
balho ou Bombeiro civil);
Operador de grua;
Operador de motoniveladora;
Trabalhador rural.

Endereço: Rua Paraná, 3648 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3333-2400

Cascavel – A Semed (Secre-
taria Municipal de Educação) 
recebeu esta semana a pri-
meira remessa dos kits dos 
uniformes escolares que foram 
licitados no início do ano. A 
partir da próxima semana, os 
kits começam a ser montados 
e em seguida entregues para os 
alunos das escolas e Cmeis (Cen-
tros Municipais de Educação 
Infantil), depois de quase dois 
meses do início das aulas. A rede 
municipal de educação conta 
com 119 instituições escolares, 
sendo 64 escolas e 55 Cmeis e 
um total de 32 mil alunos. 

Cada kit é composto por 
nove itens, sendo um agasa-
lho, duas camisetas de manga 
curta, uma de manga com-
prida, moletom, shorts saia, 
calça, meias e um tênis. Um kit 
será entregue para cada aluno 
da rede e todos os diretores 
dos cmeis e das escolas já 
encaminharam a listagem com 
o tamanho dos alunos para 
agilizar o processo confecção 
dos itens. O valor total que será 
pago é de R$ 4.587.680,00. 

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-
tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Olho na Câmara
No terceiro mandato conse-
cutivo na Câmara de Curitiba, 
Pier Petruzziello vem para o 
PP com o objetivo de dispu-
tar uma cadeira na Câmara 
Federal em outubro. Com a 
filiação, o PP passa a ocupar 
três cadeiras no legislativo 
municipal. Pier se une aos 
vereadores Nori Seto e 
Oscalino do Povo.  

Fundos de direito
O secretário Ney Leprevost 
anunciou o projeto de criação 
do Fundo Estadual dos Direi-
tos da Mulher. O anúncio foi 
feito durante o lançamento 
do Plano Estadual dos Direi-
tos da Mulher 2022-2025. 
“O pedido para a criação da 
fonte de recursos vai ser 
encaminhado à Secretaria 
da Fazenda. Os recursos 
são fundamentais para que 
as ações previstas no Plano 
Estadual sejam colocadas 
em prática, não fiquem ape-
nas no papel”, destacou o 
secretário Ney Leprevost.

Ponte da integração
A nova Ponte da Integração 
Brasil – Paraguai, em Foz do 
Iguaçu, atingiu o índice de 
80% de conclusão, represen-
tando um investimento de R$ 
189 milhões. A ponte terá 
760 metros de comprimento 
e um vão-livre de 470 metros 
– o maior da América Latina. 
A obra, uma parceria entre 
Governo do Paraná, governo 
federal e Itaipu Binacional, 
está prevista para ser con-
cluída no segundo semestre 
deste ano.

Corrida eleitoral
O deputado federal e bolso-
narista de carteirinha decidiu 
deixar o PSC e está nego-
ciando com o presidente Jair 
Bolsonaro para ir para o PL, 
comandado aqui no Paraná 
pelo deputado federal Fer-
nando Giacobo. Paulo Mar-
tins tem duas opções para 
entrar na corrida eleitoral 
de outubro: Câmara ou 
Senado Federal.

1ª infância
A deputada federal, Leandre 
Dal Ponte (PSD), recebeu 

Filiações no PP
A presidente estadual do Progressistas, deputada Maria Victoria, 
confirmou a filiação do líder do governo Rafael Greca na Câmara 
de Curitiba, vereador Pier Petruzziello, no PP. O evento será no 

Palácio Garibaldi, sábado (26), com a presença do prefeito Greca 
e do líder do governo Jair Bolsonaro, Ricardo Barros.

um título de reconhecimento 
público do Governo do 
Paraná pelos “relevantes 
serviços prestados na área 
da primeira infância”. A hon-
raria foi entregue durante um 
evento da Secretaria de Jus-
tiça, Família e Trabalho em 
comemoração ao Dia Mundial 
da Infância. Leandre, que é 
presidente da Frente Parla-
mentar pela Primeira Infância 
da Câmara dos Deputados, 
fez questão de destacar o 
programa Criança Feliz, como 
um dos maiores do mundo 
em inovação para educação.

Ministros 
pré-candidatos
Pelo menos seis, dos nove 
ministros que serão can-
didatos nas eleições de 
outubro, devem deixar seus 
respectivos cargos em 31 
de março, quinta-feira da 
semana que vem. O minis-
tro do Desenvolvimento 
Regional, Rogério Marinho, 
já indicou a aliados que vai 
se desincompatibilizar no 
final do mês. Tudo indica 
que fará o mesmo a minis-
tra Flávia Arruda, da Secre-
taria de Governo; o ministro 
Braga Netto, da Defesa; a 
ministra Tereza Cristina, 
da Agricultura; o ministro 
da Infraestrutura, Tarcísio 
de Freitas, e o ministro 
do Trabalho e Previdência, 
Onyx Lorenzoni. O prazo 
para desincompatibilização 
termina no dia 2 de abril.

Enfrentamento à 
desinformação
O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
ministro Edson Fachin, 
enviou aos representantes do 
aplicativo Telegram novo ofí-
cio com convite de adesão ao 
Programa de Enfrentamento 
à Desinformação. Fachin 
também propôs a realiza-
ção de uma reunião vir tual 
nesta quinta-feira (24) com 
integrantes da assessoria 
do programa para discutir 
possíveis formas de coo-
peração entre o Telegram 
e o TSE para administrar 
os impactos negativos das 
notícias falsas no cenário 
eleitoral deste ano. 

Educação faz nova chamada de servidores
A Secretaria de Educação de Cascavel está convocando profissionais aprovados no último concurso público. 

Estão sendo chamados professores e auxiliares para as escolas e Cmeis, agentes de apoio, monitores de biblio-
teca, entre outros, cerca de 300 novos funcionários para reposição e cargos novos de professores, auxiliares para 
as escolas e cmeis, agentes de apoio, monitores de biblioteca, entre outros. 

Nesta semana o prefeito de Cascavel, Leonaldo Paranhos, assinou chamamento de 180 novos servidores para 
a Educação. Paranhos explicou que o Município está encontrando dificuldades para que os candidatos aprovados 
assumam as vagas e, para se ter uma ideia, dos 675 convocados desde novembro do ano passado, apenas 156 
assumiram. Os chamamentos ainda estão em andamento e, por isso, não é possível afirmar quantos novos servi-
dores assumem e nem em que locais serão alocados, pois da convocação até a posse existem prazos e etapas que 
devem ser obedecidos. Além disso, existem candidatos que desistem do cargo ou que acabam sendo eliminados 
do processo por algum motivo previsto no edital do concurso ou processo seletivo. 

Está em andamento a convocação de 130 agentes de apoio, um carpinteiro, 2 monitores de biblioteca, 3 pro-
fessores, 41 professores de Educação Infantil, um instrutor de informática e 2 secretários de escola.

Educação de Cascavel
começa montar Kits de 
uniformes para 2022

 SEMED

De acordo com a secretária 
de Educação, Marcia Baldini, 
chegou uma quantidade de 
kits de camisetas, bermudas, 
short-saia e agasalhos. Apesar 
da Semed ainda ter uma quan-
tidade de tênis e meias da licita-
ção anterior, os itens recebidos 
ainda não fecham a grade para 
iniciar a montagem e a distri-
buição dos kits e, por isso, uma 
nova remessa é aguardada para 
iniciar a montagem, o que deve 
ocorrer na próxima semana. 

Sobre os prazos das empre-
sas, a Marcia Baldini disse que 
alguns já venceram e em cada 
caso a Semed já notificou e 

concedeu novo prazo aos for-
necedores, porém, com tempo 
menor do que as empresas 
tinham solicitado.

MOCHILAS
A novidade para esta é que 

a partir de abril, os alunos tam-
bém receberão uma mochila 
escolar. A Semed fez a licita-
ção e conseguiu reduzir em 
cerca de R$$ 2 milhões o valor 
da compra, ou seja, de R$ 3,6 
milhões será pago um total de 
R$ 1.694.000,00. Esta é a pri-
meira vez que a Prefeitura faz 
a compra de mochilas para a 
rede municipal.  
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Curitiba - Governo do Estado, 
em parceria com o Sebrae-PR, 
retomou o projeto Paraná 
Aventura. A ação é desen-
volvida pelo IAT (Instituto 
Água e Terra), por meio Par-
ques Paraná – que contempla 
diversas ações de uso susten-
tável dos espaços naturais do 
Estado. O IAT é vinculado à 
Secretaria do Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo.

Lançado em novembro de 
2019, o Paraná Aventura foi 
paralisado devido à pande-
mia do novo coronavírus. 

O objetivo do projeto 
é promover a segurança 
de quem pratica ativida-
des de aventura nas Unida-
des de Conservação (UCs), 
através de capacitação e 
regulamentação. 

O secretário do Desen-
volvimento Sustentável e do 
Turismo, Márcio Nunes, expli-
cou que muitos espaços com 
potencial de exploração do 
turismo ligado à natureza 
não são utilizados devido 
a impedimentos pelo poder 
público. “O Paraná Aventura 
entra na proposta que pen-
samos para a pasta ambien-
tal do Estado, que é a promo-
ção do turismo responsável, 
pelo qual quem usa, cuida. 
Nosso intuito é fazer com 
que as pessoas utilizem os 
espaços naturais com cons-
ciência e cuidado”, destacou.

As linhas de atuação do 
Paraná Aventura são o desen-
volvimento de um plano de ges-
tão de segurança para o ecotu-
rismo e turismo, qualificação de 

empresas de esporte e turismo 
e adequação das legislações 
vigentes. O projeto é desenvol-
vido em parceria pelo Instituto 
Água e Terra, Paraná Turismo, 
Sebrae-PR e Sistema Sesc/
Senac. “Essa integração tem 
mostrado muitos resultados 
que se traduzem na geração 
de emprego, impostos e quali-
dade de vida para a população. 
É a conexão do patrimônio natu-
ral do Estado com o turismo”, 
apontou o diretor-presidente 
do IAT, Everton Souza.

De acordo com o presidente 
do Sebrae-PR, Vitor Tioqueta, 
a instituição vai subsidiar 70% 
do custo das capacitações dos 
empresários que atuam em 
pontos turísticos e destinos. O 
diretor de Políticas Ambientais 
da Sedest, Rafael Andreguetto, 

São Paulo - O Parque Nacio-
nal do Iguaçu foi concedido à 
iniciativa privada por R$ 375 
milhões. A melhor proposta 
ofertada, ontem (22), foi a do 
Consórcio Novo PNI e repre-
sentou ágio de 349,45% em 
relação ao previsto no edital. 
O leilão foi realizado na tarde 
de hoje pelo Ministério do 
Meio Ambiente e aconteceu na 
sede da B3, a Bolsa de Valores 
de São Paulo. De acordo com 
o ministério, esse é um dos 
maiores projetos de conces-
são no setor.  

Duas empresas fizeram pro-
postas para a concessão do 
Parque Nacional do Iguaçu: 
além do Consórcio PNI, con-
correu o Consórcio Reserva 
Iguaçu. Após a apresentação 
das propostas em papel, o lei-
lão promoveu propostas por 
viva voz. Foram apresentadas 
dez propostas em viva voz. O 
vencedor do certame, o Con-
sórcio Novo PNI, é formado 
pelo Grupo Cataratas [atual 
gestor do parque] e pela Cons-
trucap [empresa que é conces-
sionária do parque Ibirapuera, 
em São Paulo].

Segundo Martha Seillier, 
secretária especial da secreta-
ria do Programa de Parcerias 
de Investimentos do Ministé-
rio da Economia, a concessão 
vai permitir o desenvolvimento 

de novas atividades no parque. 
“Isso vai permitir que tenha-
mos novos polos sendo visita-
dos na região. Hoje só conhe-
cemos basicamente o polo 
onde estão as quedas d’água. 
Temos três novos polos que 
serão desenvolvidos, novas tri-
lhas, teleféricos e o trem que 
vai conectar os passageiros de 
forma mais sustentável”, disse, 
após o resultado do leilão.

O leilão foi acompanhado 
pelo presidente do BNDES 
(Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social), 
Gustavo Montezano, e pelo 
ministro do Meio Ambiente, 
Joaquim Leite. “A conexão 
entre os parques e o turismo de 
natureza é uma grande opor-
tunidade de geração de renda, 
de geração de emprego verde, 
aliada à proteção ambiental, 
como essa concessão exige”, 
disse o ministro.

Segundo ele, parte dos 
recursos obtidos nessa conces-
são serão direcionados ao Insti-
tuto Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade - ICMBio. 
O percentual destinado à fiscali-
zação, no entanto, não foi divul-
gado pelo governo. “Esse novo 
modelo [de concessão] é dese-
nhado para que o ICMBio tenha 
mais capacidade de proteção 
e fiscalização”, respondeu a 
jornalistas que questionaram 

Concessão do Parque Nacional 
do Iguaçu rende R$ 375 milhões

sobre o valor a ser destinado 
ao instituto.

30 ANOS
O projeto de concessão 

prevê investimentos de R$ 500 
milhões em novas infraestrutu-
ras e outros R$ 3,6 bilhões em 
operação do parque durante 
o período de concessão, pre-
visto para 30 anos. Pelo edital, 
o concessionário não poderá 
cobrar pelo ingresso um valor 
acima do estabelecido em con-
trato. Também está previsto 
desconto no ingresso para 
moradores dos 13 municípios 
do entorno do parque. O edital 
determina ainda aspectos liga-
dos à preservação ambiental e 

preocupação com as comuni-
dades do entorno.

Atualmente, o preço do 
ingresso do parque cobrado 
de brasileiros é de R$ 63 para 
pessoas acima dos 12 anos, 
contando-se com a taxa para 
conservação e transporte. Para 
visitantes de países do Merco-
sul, esse mesmo ingresso é 
vendido a R$ 85 e para visitan-
tes dos demais países, R$ 107.

MATA ATLÂNTICA
O Parque Nacional do 

Iguaçu, situado na cidade de 
Foz do Iguaçu, no Paraná, tem 
uma área de quase 200 mil 
hectares e foi criado em 1939. 
Sua principal atração são as 

Cataratas do Iguaçu, eleita 
uma das sete maravilhas da 
natureza, em 2011. O parque 
é também a maior reserva 
remanescente de Mata Atlân-
tica da região e conquistou o 
título de Patrimônio Natural da 
Humanidade. De acordo com o 
ministério, ele costuma rece-
ber 2 milhões de turistas por 
ano. A expectativa é que, com 
a concessão, o número de visi-
tantes seja duplicado.

Todo o processo da conces-
são foi conduzido pelo Ministé-
rio do Meio Ambiente e pelo ICM-
Bio e contou com a estruturação 
BNDES, com apoio do Instituto 
Semeia e do Programa de Par-
cerias de Investimentos. 

270 atrativos e 200 empresas
A retomada do Paraná Aventura vem ao encontro do que aponta pesquisa 

do Sebrae sobre a busca dos paranaenses por turismo pós-pandemia. Ela 
destaca que a procura por turismo em ambientes naturais cresceu 50% 
neste ano, em comparação com o período antes da Covid-19.

“Mapeamos 270 atrativos neste ramo e 200 empresas que vivem do 
turismo de aventura no Estado. É o terceiro maior segmento do Paraná 
em volume de atrativos e a ativação do Paraná Aventura faz muito sentido 
nesse momento onde as pessoas voltaram da pandemia buscando um con-
tato maior com a natureza”, destacou a coordenadora estadual de turismo 
do Sebrae-PR, Patrícia Albanez. De acordo com ela, as oportunidades de 
negócio neste ano estão nas Unidades de Conservação. 

PR retoma projeto para regulamentar ecoturismo
apresentou três portarias do 
IAT lançadas neste ano. A Por-
taria nº 029/2022, que regu-
lamenta do cadastramento 
de empresas prestadoras de 
serviços de atividades de 
turismo de aventura e ecotu-
rismo nas unidades de con-
servação estaduais; a Portaria 

nº 051/2022, que define o 
cadastramento e autorização 
de profissionais condutores 
de visitantes em unidades 
de conservação estaduais, e 
a Portaria nº 071/2022, que 
define normas para utilização 
de motorhomes em unidades 
de conservação estaduais. 
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Cascavel: 77,4% óbitos por Covid-19
não tinham completado o ciclo vacinal 
Cascavel – Um levantamento 
realizado pelo o setor de Epi-
demiologia da 10ª Regional 
de Saúde de Cascavel con-
firma o que muitos médicos 
e os órgãos de saúde do Bra-
sil e do mundo reforçam: a 
vacinação é fundamental. Em 
janeiro e fevereiro deste ano 
morreram em Cascavel 115 
pessoas em decorrência da 
Covid-19, sendo que apenas 26 
delas tinham todo o esquema 
vacinal com as três doses do 
imunizante, ou seja, apenas 
22,6% dos pacientes, e o res-
tante, 77,4% não tinha tomado 
todas as doses. 

Além disso, o levantamento 
aponta que das 115 pessoas 
que vieram a óbito, 39 delas 
não tinham tomado nenhuma 
das doses, 4 somente a primeira 
e 46 as duas doses. Além disso, 
foram identificados dois óbitos 
de crianças menores de 5 anos 
de idade, o que não indicam a 
aplicação de vacina, já que o 
esquema vacinal é indicado 
para as crianças de 5 a 11 anos. 

De acordo com chefe da Divi-
são de Vigilância em Saúde da 
10ª Regional de Saúde, Maria 
Fernanda Ferreira, os dados 
demonstram a importância da 
vacinação e que todos devem 
estar atentos para completar o 
esquema vacinal preconizado, 
cuidando dos prazos com a 
consciência de que quanto mais 
pessoas vacinadas, melhor é o 
combate ao vírus. 

O médico Rodrigo Nicácio 
que analisou os dados dos 
óbitos e da cobertura vacinal, 
disse que a falta de vacinação 
das pessoas é o que faz com 
que os internamentos e óbi-
tos ainda continuem. “Ainda 
tem gente que não acredita 
nas vacinas e a quantidade 
de atrasados cresce. O bom 
momento da redução de 
casos faz com que com que 
muitos se acomodem e não 
procurem as unidades para as 
vacinas”, explicou. 

Segundo o médico que tra-
balhou na coordenação do 
Consamu Oeste nos piores 
momentos da pandemia, os 
números mostram que, não 
completar o próprio esquema 
de vacinação, aumenta a 
chance de óbito de forma 
considerável. “A vacina está 
disponível e até ‘sobrando’ 

Vacina é a principal estratégia de prevenção e combate á Covid-19
De acordo com o secretário de Estado da Saúde, Beto Preto, a vacinação é a principal estratégia de pre-

venção de saúde pública para conter a pandemia da Covid-19, contribuindo para a diminuição do número 
de mortes e dos casos mais graves da doença, além de permitir a tomada de decisões por parte do Estado, 
como o uso de máscaras. Por isso, aqueles que estão em falta com esta dose precisam fazer esse reforço. 

“Temos vacinas para atender ao público e precisamos vacinar não só com a segunda dose, que garante 
proteção completa, mas também com a dose de reforço. Toda semana recebemos vacinas, então, precisamos 
é que as pessoas se conscientizem da importância desse complemento. Caso seja ultrapassado o prazo, é 
fundamental que o cidadão procure uma unidade básica de saúde assim que possível”, finalizou.

Beto Preto lembrou a dose reforço é para aqueles que já completaram o esquema primário e têm mais 
de 18 anos, além de gestantes e imunossuprimidos. O intervalo deve ser de quatro meses entre as doses da 
CoronaVac/Butantan, AstraZeneca/Fiocruz e Pfizer/BioNTech, sendo aplicado a dose de reforço preferencial-
mente com o imunizante da Pfizer/BioNTech e de forma alternativa AstraZeneca/Fiocruz. Para quem tomou 
a dose única da Janssen/Johnson&Johnson, o Ministério da Saúde recomenda um intervalo de dois meses 
com o mesmo imunizante.

nas unidades que não pos-
suem filas há 3 meses. A hora 
de completar o esquema é 
agora, com a pandemia em 
baixa, pois os organismos pre-
cisam de 4 semanas para que 
os anticorpos sejam devida-
mente produzidos e o cidadão 
ser considerado efetivamente 
imunizado”, salientou.

MILHÕES DE FALTOSOS 
Um levantamento realizado 

pela Secretaria Estadual de 
Saúde e divulgado ontem (22) 
apontou que 3.862.627 pessoas 
tomaram a primeira e segunda 
doses, que é o esquema pri-
mário completo, mas que por 
algum motivo não especificado 
não retornaram para a dose de 
reforço no prazo recomendado 
pelo Ministério da Saúde, ou 
seja, a dose reforço. Os dados 
são da Interface de Programa-
ção de Aplicações de Consumo 
de Dados contidos na Rede 
Nacional de Dados em Saúde e 
são mais fieis do que o vacinô-
metro nacional porque refletem 
um cruzamento de CPFs, impe-
dindo eventual duplicidade ou 
atraso na notificação.

Com o novo cenário da fle-
xibilização do uso de máscaras 
em espaços abertos no Paraná, 
a vacinação contra a Covid-19, 
organizada pela Sesa e pelos 399 
municípios do estado, ganha um 
papel ainda mais importante. 
Quase 80% da população está 
com a cobertura vacinal com-
pleta, com duas doses ou a dose 

única, mas muitos acima de 18 
anos não compareceram ainda 
aos postos de saúde para esta 
terceira dose, os “faltosos” do 
esquema vacinal 

O número de 3.862.627 leva 
em consideração um universo 
de 8.207.305 pessoas que estão 
aptas a tomarem o reforço, ou 
seja, quase 50% deste total. A 
prevalência da ausência é na 
faixa etária de 20 a 34 anos. 
Dos faltosos, 39,75% corres-
pondem àqueles que recebe-
ram o esquema primário com 
doses da AstraZeneca, 34,43% 
com Pfizer, 22,38% com Coro-
naVac e 3,44% com Janssen. 
Por outro lado, 81,97% dos 
que têm entre 70 e 74 e 81,28% 
dos que têm entre 65 e 69 anos 
tomaram a dose reforço.

NOS MUNICÍPIOS 
Dentre os municípios, 

Altamira do Paraná, Nova 
Cantu, Corumbataí do Sul, 
Piên, Janiópolis, Guarapuava, 
Boa Vista da Aparecida, Mam-
borê e Jundiaí do Sul registra-
ram o maior número de fal-
tosos para a dose de reforço, 
todos com mais de 70% de 
ausência da população. Em 
Curitiba, a taxa é de 45,26%, 
com 683.672 pessoas acima de 
18 anos em falta com a vacina. 
Londrina (32,20%), Maringá 
(40,27%), Cascavel (41,69%) e 
Ponta Grossa (45,56%) regis-
tram números acima dos 30%.

Uniflor, situado na área de 
abrangência de Maringá, teve 
o menor índice. Das 2.023 pes-
soas aptas à imunização, 496 
estão em atraso (24,52%). Em 
seguida estão os municípios 
de São Pedro do Ivaí (24,58%), 
Alvorada do Sul (24,86%) e São 
Pedro do Ivaí (25,13%). 

RECOMENDAÇÃO 
No mês de fevereiro o Minis-

tério da Saúde recomendou 
a aplicação de uma dose de 
reforço para os adolescentes 
12 a 17 anos que estejam imu-
nocomprometidos. A orien-
tação é de que o esquema 
primário de vacinação desse 
grupo deve ser feito com três 
doses, com intervalo de oito 
semanas entre elas.

Após a conclusão desse 
esquema, é recomendada 
ainda uma dose de reforço 
quatro meses após a terceira 
dose ou dose adicional. Essa 
orientação já vale para a 
população adulta, com mais 
de 18 anos, com alto grau de 
imunossupressão. A vacina-
ção para o público adoles-
cente imunocomprometido 
deve ser feita obrigatoria-
mente com a vacina da Pfizer.       

Sem problemas no abastecimento das vacinas, no Paraná pelo 3 milhões não tomaram a dose de reforço

AEN
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BID abre linha de crédito de US$ 1,2 bi para agropecuária  

Brasília - O Fórum de Gover-
nadores decidiu prorrogar por 
mais 90 dias o congelamento 
do ICMS médio que incide 
sobre gasolina, etanol e gás 
de cozinha. O anúncio foi feito 
ontem (22) pelo coordenador 
do fórum, o governador do 
Piauí, Wellington Dias, após 
reunião com governadores, 
vice-governadores e secre-
tários, em Brasília. Caso não 
fosse prorrogado, o conge-
lamento, que está em vigor 
desde 1º de novembro do ano 
passado, acabaria no próximo 
dia 31. A prorrogação começa 
a valer no dia 1º de abril.

Na reunião desta terça-
-feira, os governadores deba-
teram, entre outros temas, a 
fixação de uma alíquota única 
para o ICMS de combustíveis, 
conforme sancionado, na 
semana passada, pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro (Lei 
Complementar 192/22).  De 
acordo com Dias, o Comse-
faz (Conselho de Secretários 
de Fazenda) deve definir até 
quinta-feira (24) uma fórmula 
para a cobrança da alíquota 
única que deve ser aplicada 
inicialmente em relação ao 
óleo diesel. O desafio é encon-
trar uma média de cálculo que 
não resulte em aumento do tri-
buto em alguns estados, con-
sequentemente, aumentando 
o preço do combustível. 

Segundo Dias, pelo menos 
nove estados e o Distrito Fede-
ral praticam uma alíquota do 
ICMS em cima do diesel mais 
baixa que outros estados. 
Para evitar o aumento, os 
secretários estão estudando 
aplicar um incentivo fiscal 

Governadores prorrogam congelamento 
do ICMS sobre gasolina por mais 90 dias

para compensar o aumento 
da alíquota nessas unidades 
da federação.

“Estamos autorizando o 
conselho dos secretários de 
Fazenda nesta quinta-feira a 
realizar uma reunião do Con-
faz [Conselho Nacional de Polí-
tica Fazendária] para ali apro-
var uma resolução que possa 
ser o parâmetro para aplica-
ção da lei nas 27 unidades da 
federação”, disse o governa-
dor. “Somos favoráveis ao tre-
cho da lei no que diz respeito à 
criação de um auxílio combus-
tível e ao fundo de estabilidade 
dos preços dos combustíveis”. 

O governador disse ainda 
que, durante o período de pror-
rogação do congelamento do 
ICMS, os secretários vão pro-
curar uma fórmula que possa 
ser aplicada em relação à 
gasolina. “Neste período, o 
Conselho dos Secretários de 
Fazenda deve tratar especifi-
camente da gasolina”, disse. 
“Ainda não conseguimos 
encontrar uma alternativa 

para essa pactuação”, acres-
centou Dias. 

Na reunião, segundo Dias, 
foi decidido que os estados 
vão entrar com ação no STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
para contestar um artigo da lei 
que prevê que, enquanto não 
for disciplinada a cobrança da 
incidência do ICMS, o cálculo 
deverá levar em conta o preço 
médio do diesel cobrado do 
consumidor final nos 60 meses 
anteriores à sua fixação. 

REDUÇÃO DO IPI
Na reunião, os governa-

dores também debateram a 
redução do IPI (Imposto Sobre 
Produtos Industrializados). 
A medida, anunciada pelo 
governo federal, em fevereiro, 
reduziu o imposto em 25% 
para boa parte dos produtos. 
Em relação ao IPI, Dias disse 
que os governadores enxer-
gam a forma como o governo 
vem adotando as medidas 
como uma “ameaça concreta” 

aos estados e municípios. Na 
avaliação dos governado-
res, a medida, além de ferir 
a autonomia dos estados e o 
pacto federativo, deve cau-
sar forte impacto na arreca-
dação dos estados.

“Uma medida unilateral 
como a que foi feita por parte 
da União é vista, por nós, como 
a quebra do pacto federativo”, 
acrescentou Dias, destacando 
que os estados também devem 
recorrer ao STF contra a medida. 

Reunião do Fórum Nacional de Governadores aconteceu no Palácio do Buriti, sede do governo de Brasília 

ABR

Brasília - O BID (Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento) 
assinou um termo de coopera-
ção com o governo brasileiro 
para destinar US$ 1,2 bilhão ao 
financiamento de projetos de 
desenvolvimento sustentável 
das cadeias produtivas agro-
pecuárias. A linha de crédito 
poderá ser utilizada por entes 
do governo federal e também 
estaduais. Instituições finan-
ceiras que atuem como inter-
mediárias com o setor privado 

e atendam as normas da Cofiex 
(Comissão de Financiamen-
tos Externos) também terão 
acesso aos recursos.

Os recursos ficarão disponí-
veis por 10 anos para atender 
projetos de desenvolvimento 
rural que se enquadrem no 
plano estratégico 2020-2031 
do Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento. 
“Serão atendidas as áreas de 
defesa e inovação agrope-
cuária – incluindo pesquisa, 

assistência técnica e extensão 
rural –, regularização fundiária 
e ambiental, além de sustenta-
bilidade ambiental e resiliên-
cia às mudanças climáticas”, 
disse o governo, ontem (22), 
por meio de uma nota conjunta 
dos ministérios da Economia e 
da Agricultura.

De acordo com a nota con-
junta, o primeiro programa 
a ser contemplado será Pro-
grama de Apoio ao Desen-
volvimento Agropecuário do 

Nordeste (AgroNordeste), que 
receberá US$ 230 milhões. Por 
intermédio do AgroNordeste, 
serão irrigados com recursos 
projetos que envolvam o for-
talecimento econômico das 
cadeias agropecuárias nor-
destinas, como a ampliação da 
área livre de moscas-das-fru-
tas, no Rio Grande do Norte e 
no Ceará, e a consolidação da 
Área de Proteção Fitossanitária 
de moscas-das-frutas, no Vale 
do São Francisco.



10 VARIEDADES   Quarta-feira 23 de março de 2022 @oparana hojenews

Palavras cruzadas

Foco, fé e café são os segredos para dar conta 
do trabalho logo cedo, redobre o esforço e co-
loque tudo em dia. As estrelas avisam que essa 
dedicação extra será reconhecida e você pode 
se destacar. Mas, se quiser bons resultados, 
é melhor ralar bastante porque nada chega de 
graça no seu colo.

Nesta quarta, a união faz a força e os astros avi-
sam que as tarefas feitas em parceria vão correr 
com mais tranquilidade, e você vai contar com 
simpatia e muita criatividade para dar conta de 
qualquer desafio. Fora do serviço, também vale 
apostar no seu jeito carismático para ajudar a 
família, superar as diferenças e melhorar os re-
lacionamentos.

Com facilidade para se comunicar, você pode 
expandir a sua rede profissional e fazer contatos 
importantes para a carreira. As conversas com 
amigos e pessoas queridas também estão pro-
tegidas, só deixe pra fazer isso fora do horário 
de serviço.

Nesta quarta, aproveite as good vibes para dar aquela 
reforçada nas finanças! Mesmo nos bastidores, sem 
chamar tanta atenção, você pode fechar bons ne-
gócios, farejar oportunidades lucrativas e encher o 
bolso. Mas, embora suas chances de sucesso sejam 
grandes, não se esqueça de fechar a boca e ficar na 
sua até que esteja tudo acertado.

É um bom dia para sonhar mais alto, expandir seus 
interesses e curtir novas experiências no trabalho. 
Os astros prometem ampliar seus horizontes e tal-
vez você melhore seu desempenho se descobrir 
maneiras diferentes de cuidar das tarefas de sem-
pre. Às vezes, basta um novo olhar sobre a vida 
profissional para identificar oportunidades.

Você fica mais confiante para seguir seus ins-
tintos na hora de fazer escolhas importantes, e a 
sua ambição pode dar o impulso de que precisa 
para correr mais riscos e se destacar no trabalho. 
Mas a melhor maneira de driblar problemas é agir 
discretamente e manter sigilo sobre os planos e 
tarefas que estão na sua lista. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 23 de março são do signo de Áries com a personalidade de Virgem. São de-
talhistas, analistas e exigentes. Gostam da perfeição e vivem à procura do certo e do justo, 
do correto e do ideal. Seu número principal é o 24, formado de 2, Lua e de 4, Urano. A Lua 
que atua sobre o lado psíquico e emocional. Ela causa variação de humor. A soma dá o 6, de 
Vênus, que atua sobre o seu lado feminino, cuida da beleza, das artes, da estética e do amor. 
Há possibilidade de conflitos nessa área.

Horóscopo nascido em 23 de março

É hora de seguir seus instintos, principalmente ao li-
dar com dinheiro!  As estrelas garantem boas energias 
em tudo o que envolva finanças, mas avisam que as 
melhores oportunidades para encher o bolso podem 
envolver imóveis, bens de família, negócios com pa-
rentes, serviços e produtos que estão ligados ao lar.

No que depender das estrelas, você vai dar show 
de profissionalismo hoje! Seu foco fica completa-
mente voltado para o trabalho e vai sobrar dispo-
sição para cuidar até daquelas tarefas chatinhas, 
que todo mundo fica empurrando pro coleguinha 
do lado. Seu lado responsável também se destaca 
e pode se preparar para boas novas!

É um bom dia para mergulhar nas tarefas que pre-
cisam da ajuda dos colegas ou da cooperação de 
outras pessoas. A manhã também será favorável 
para ampliar sua rede de contatos ou fechar um 
acordo com pessoas que moram longe.

Hoje, a Lua avisa que vai sobrar disposição para 
fazer contatos com pessoas de fora, diminuir a 
saudade de alguém que está longe ou embarcar 
em uma viagem. Conversas com os amigos es-
tão protegidas e pode ser um bom momento para 
bater um papo com quem não vê há um tempão.

A comunicação segue em alta e você pode apos-
tar nisso para melhorar no serviço: troque ideias, 
ouça mais os colegas ou clientes, mostre suas 
opiniões e busque novidades na sua área. Mas tam-
bém há sinal de muito trabalho duro pela frente, e vai 
ser preciso encarar até as tarefas mais aborrecidas 
para entregar resultados no final do dia. 

Aproveite sua força de vontade para cuidar dos 
próprios interesses, traçar novas metas ou planejar 
o futuro. A comunicação também segue em alta e, 
trocando ideias com as pessoas mais próximas, vai 
ser fácil pensar fora da caixa e encontrar soluções 
criativas para problemas do dia a dia.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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2/it. 4/bidu — godê. 5/naipe. 6/amônia. 9/conivente.
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C G P
B A N D A L A R G A

M I R I A D E S U R
L T T O T U L E

C L A V A S E N A I
E G V E N U S A

E N V O L V E R R T O M
A N A Z I S M O

A N P I B Z B N
U S I N A G A R O A

N O B A Ç O Z
M A R A C A N Ã C I

L A C Ã C O M E T
J U G O H O U I
O L A B O D E C

P R O M I S S O R I A

Acesso à
internet 
em alta 

velocidade

O mais
influente
pianista 
de jazz

Metáfora
para povo 
fácil de ser
conduzido

Processo
de conser-
vação do

leite
Número e-
quivalente
a 10 mil

(pl.)

Pronome
indefinido

plural

Arma do
homem 

das
cavernas

"Tocan-
tins", em 
Matopiba

Deserto do
Sudoeste
do Arizona

(EUA)
Escola
para in-

dustriários
(sigla)

Conquistar
a atenção

de
(alguém)

Planeta
que rege

Libra
(Astrol.)

Torre do
(?), monu-

mento
lisboeta

Nicolas
Sarkozy,
político
francês

Grau do
brilho

das tintas
(Pint.)

Regula 
o setor

petrolífero
no Brasil

Aparelho
para tirar
água dos

poços

Peças que 
suspendem
carnes no
açougue

Benjamin
Netanya-
hu, líder 

israelense

O limite,
para o

sonhador

Palco da
final da
Copa de

2014 (fut.)

Giulia
(?), atriz
brasileira

Museu (?),
atração
cultural 

de Berlim
Nota (?), 
compro-
misso de
quitação

Formato
do "S" no
alfabeto
russo

Vício da
Magali
(HQ)

Matéria medicinal de
praias de
Guarapari

(ES) 

Cidade natal 
de Aníbal (Hist.)

Expressão respeitosa
em um debate (latim)

Instalação geradora 
de energia elétrica

Superior imediato do
capitão, no Exército

Lago, em
francês

Opressão
(fig.)

Saudação
telefônica
Terceira

vogal

Sim, em
francês
Com-
paixão

Ideologia dominante
do III Reich

O ponto mais elevado
de um edifício

Indígena
do AM

Chuvisco
paulistano

101, em
romanos
Triturar
(grãos)

Víscera
linfoide

Paixão do
cinófilo

Tipo
sanguíneo
Cometa,

em inglês

3/lac — oui. 4/baré — bode — nora — tule. 5/comet. 8/miríades. 9/bill evans — data venia.
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FERNANDA VOLTA À SELEÇÃO 

 Depois de representar o país no Campeonato Sul-Americano 
de Ginástica Rítmica (GR) e nos Jogos Pan-Americanos, 
em Cali (Colômbia), a ginasta Fernanda Heinemann foi 
novamente convocada pela técnica Juliana Coradine 

para integrar a Seleção Brasileira de Conjunto Juvenil. 
Fernanda é de Pato Bragado, iniciou seus treinamentos 

em Marechal Cândido Rondon e, para se dedicar ao 
esporte que tanto ama, resolveu morar longe da família, 

mudando-se para Toledo em 2015 com a intenção de integrar 
a equipe que é referência estadual e nacional na GR. 

Cascavel – Professores, técni-
cos e alunos de todas as esco-
las de Cascavel já estão se pre-
parando para a fase municipal 
dos Jogos Escolares do Paraná. 
Depois de dois anos sem a 
competição presencial, os alu-
nos tiveram a oportunidade de 
retornarem aos treinamentos 
em algumas escolas. 

Durante a pandemia, 
a competição ganhou um 

formato online, com outras 
modalidades e, também, com 
finais presenciais, mas sem o 
alojamento dos alunos. Cada 
município é responsável pela 
competição em sua sede para 
indicar os classificados para a 
fase regional, quando estarão 
reunidos os representantes das 
escolas da jurisdição do Núcleo 
Regional de Educação. 

Amanhã, no Anfiteatro da 

Prefeitura, será realizada a 
Sessão Preliminar, onde são 
confirmadas as inscrições de 
cada equipe e seus atletas, que 
devem ter idade entre 12 e 17 
anos. A competição será desen-
volvida a partir do dia 1º de abril 
e terá duração de duas semanas, 
com as disputas de Basquetebol, 
Futsal, Handebol e Voleibol, 
Atletismo, Karatê, Taekwondo, 
Tênis de Mesa e Xadrez. 

Rio de Janeiro - Um estudo 
do CIES Football Observatory 
(Centro de Estudo Internacio-
nal do Esporte) aponta, mais 
uma vez, o Brasil entre os pio-
res colocados no ranking de 
trocas de técnico. As Séries 
A e B do Brasileirão estão no 
Top-10 das ligas com meno-
res médias de permanência 
de treinadores. Com 104 dias 
de média, a Segundona ficou 
na sétima posição da lista. O 
Brasileirão é o nono, com 120 
dias, segundo o levantamento. 
No ano passado, a Série B ficou 
no topo do ranking, e a Série A 
apareceu na 17ª posição.

Quase 77% dos técnicos do 
Brasileirão está há menos de 
seis meses no cargo e nenhum 
deles está há mais de dois anos 
no comando de um clube. O 
mais longevo é Maurício Bar-
bieri, treinador do Bragantino 
desde setembro de 2020. A Pre-
mier League, por exemplo, tem 
45% de seus técnicos há mais 
de dois anos no comando do 
clube atual.

Técnicos: Brasileirão no Top 
10 na “dança das cadeiras”

Cascavel – A liderança da Série 
Ouro pode ter mudanças com a 
rodada desta quarta-feira. Por 
conta da estreia das equipes 
na Liga Futsal, boa parte dos 
jogos foram antecipados. Cinco 
partidas acontecem hoje para 
incendiar a classificação, que 
tem Campo Mourão, Galo Fut-
sal, Ampére, Cascavel e Cho-
pinzinho separados por poucos 
pontos. Além disso, equipes 
como Umuarama e Foz tentam 
a recuperação antes de partirem 
para a competição nacional. 

O Umuarama viaja para o 
sudoeste, onde enfrentará o 
Chopinzinho, a partir das 20h30. 
Um pouco antes, o Foz recebe o 
Campo Mourão em uma partida 
que promete ser termômetro 
para a LNF. Em Marechal, o time 
da casa recebe o Mariópolis, um 
dos poucos times que ainda 
não somou ponto no campeo-
nato, ao lado do Guarapuava e 
Operário Laranjeiras. Também 
no sudoeste, o Marreco recebe o 
Operário e o Pato Futsal tem jogo 
duro com o Galo/Dois Vizinhos. 

O estudo analisou 1866 
times, de 126 ligas de 89 países 
diferentes de todo o mundo, 
entre primeiras e segundas 
divisões. Os dados foram 
levantados no início de março 
e levaram em conta o tempo de 
cargo dos treinadores de cada 
um dos torneios em questão.

Os técnicos só perdem o 

emprego em menos tempo na 
Arábia Saudita, que costuma 
demitir em cinco meses e seis 
dias, e para Bolívia, onde a 
média é de cinco meses e 12 
dias. O lugar em que o treina-
dor tem mais tranquilidade 
para aplicar suas táticas e filo-
sofias é na Irlanda do Norte, 
onde o profissional costuma 

ficar quatro anos e dois meses 
à frente de uma equipe.

Na Liga de Portugal, pátria 
de Abel Ferreira (Palmeiras), 
Paulo Sousa (Flamengo), Vitor 
Pereira (Corinthians) e Luís Cas-
tro - prestes a ser contratado 
pelo Botafogo - os profissionais 
seguem no cargo, geralmente, 
por um ano e dois meses. 

CBF

Futsal: 
Quarta-feira 
cheia na 
Série Ouro
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Jogos Escolares 
serão retomados 
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Jogos Escolares fecham inscrições quinta-feira
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 222C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2289Lotomania

82.051
29.674
85.998
31.163
26.990

11 26 38 47 56 61 68 
BOTAFOGO-RJ

35 37 67 72 80

MAIO

09 10 17 20 21 22 26

concurso: 5809

02 07 24 43 52 56

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
09/04 - 03h48

CHEIA
18/03 - 04h20

MINGUANTE
25/03 - 02h39

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 28
min 20

max 30
min 20

Cascavel
max 28
min 19

Foz do Iguaçu
max 30
min 22

max 29
min 17

Curitiba
max 26
min 16

FASES 
DA LUA

Quinta 24/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Sexta 25/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

01 02 20 25 26 29 38 39 49 52
55 57 59 61 75 81 83 85 93 95

Lotofácil concurso: 2477

Curitiba – A primeira vaga na 
decisão do Campeonato Para-
naense 2022 começa a ser 
definida hoje (23), na Arena da 
Baixada, em Curitiba. O Athle-
tico recebe o Coritiba para a 
partida de ida, que começa 
às 20h. Nesta quarta-feira, as 
duas equipes fazem o jogo 
“350” e, ao todo, o Coritiba 
já venceu 135 vezes, tiveram 
102 empates e 112 derrotas. 
O duelo também é repleto de 
gols. Para o lado do Coxa, são 
503, e para o Athletico 451.

Com campanha abaixo do 
rival, o rubro-negro quer rever-
ter a vantagem adversária. A 
principal dúvida do técnico 

Cascavel – O elenco que vai 
disputar a Série D será um 
pouco diferente do que termi-
nou a disputa do Campeonato 
Paranaense. Apesar de ainda 
não confirmados oficialmente, 
alguns novos jogadores devem 
desembarcar em Cascavel nos 
próximos dias para reforçar o 
elenco, assim como alguns 
devem rumar no sentido 
contrário. Até agora, a única 
mudança oficializada pela 
diretoria do clube é a saída do 
atacante Carlos Henrique, que 
vai defender o Paraná Clube. 

Na lista de chegadas, a dire-
toria só vai anunciar após os 
atletas se desligarem efetiva-
mente de seus clubes e assi-
narem o contrato. Porém, nos 
bastidores, já há informações 
da chegada do goleiro André 
Luiz, que brilhou no Toledo 
vice-campeão de 2017, do 
zagueiro Ítalo, que jogou aqui 
em outras temporadas, e do 
centro-avante Lucas Coelho, 
que marcou um gol na dis-
puta do Campeonato Mineiro 
pelo Uberlândia.

JOGAM HOJE             PARANAENSE – SEMIFINAL
20h00 Athletico  x  Coritiba

        COPA DO BRASIL – 2ª FASE
21h30 Vitória  x  Glória-RS

            PAULISTA – 2ª FASE
19h00 Bragantino  x  Santo André
21h35 Palmeiras  x  Ituano

            TAÇA RIO – SEMIFINAL
15h30 Nova Iguaçu  x  Audax

           MINEIRO – SEMIFINAL
16h30 Caldense  x  Atlético

TAÇA INCONFIDÊNCIA - SEMIFINAL
20h30 Tombense  x  América
20h30 Democrata-GV  x  Villa Nova

        GAÚCHO – SEMIFINAL
19h30 Ypiranga  x  Brasil
22h15 Grêmio  x  Internacional

     CATARINENSE – SEMIFINAL
20h30 Figueirense  x  Camboriú
20h30 Concórdia  x  Brusque

Atletiba abre semifinais do Estadual
Alberto Valentim é o volante 
Erick, com dores musculares. 
Se não tiver condições, Pablo 
Siles, Pierre e Christian são 
as opções. Os novos desfal-
ques são o volante Juninho 
e o meia/ponta Jader, que se 
apresentaram à Seleção Bra-
sileira sub-20, para período de 
treinamentos e amistosos na 
Granja Comary.

O Coritiba terá os retornos 
volante/lateral Val e do late-
ral-esquerdo Guilherme Biro, 
que cumpriram suspensão na 
última rodada.

TIMES PROVÁVEIS
Com alguns desfalques, o 

Coritiba deve levar a campo 
Alex Muralha; Val (Warley ou 
Matheus Alexandre), Henrique, 
Luciano Castán e Egídio; Gus-
tavo Bochecha (Willian Farias) 
e Andrey; Thonny Anderson 
(Alef Manga ou Warley), Régis 
e Igor Paixão; Léo Gamalho. 
O time joga por dois empates 
para se classificar.

O Athletico precisa, ao 
menos, de uma vitória, e terá 
em campo Santos; Dani Bolt, 
Thiago Heleno, Pedro Henri-
que e Abner; Erick (Christian 
ou Pablo Siles) e Matheus Fer-
nandes; Daniel Cruz (Chris-
tian), Terans e Davi Araújo; 
Pablo.  

CIANORTE
Outro paranaense inte-

grante da Série D também terá 
novidade para a estreia. O time 
do noroeste anunciou a saída 
do técnico João Burse e de 
seus auxiliares após quase dois 
anos de trabalho. O novo nome 
ainda não foi confirmado. 
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FC Cascavel inicia reformulação no elenco

Sem confirmações 
oficiais, Tcheco deve 
contar com novas 
peças para a disputa 
da Série D 

Porto Alegre – Dois jogos na 
noite desta quarta-feira deci-
dem os finalistas do Campeo-
nato Gaúcho. Em Erechim, o 
Ypiranga recebe o Brasil de 
Pelotas precisando vencer 
por dois gols para reverter o 
placar do jogo de ida. O des-
taque da noite fica para mais 
um clássico GreNal, desta 
vez, na Arena, e com ampla 
vantagem para o tricolor, que 
vencer por 3 a 0 o jogo de ida.

Além da desvantagem, o 
Inter também tem o retros-
pecto desfavorável neste tipo 
de confronto. Em 13 jogos na 
temporada, o Inter não ven-
ceu nenhum por três gols de 

diferença, resultado que leva-
ria a decisão para os pênaltis. 
A última vez que isso aconte-
ceu foi em 10 de outubro de 
2021, quando goleou a Cha-
pecoense por 5 a 2, no Beira-
-Rio, pelo Brasileirão.

Para complicar ainda 
mais a situação, o histórico 
do Inter na Arena é desola-
dor. Em 20 clássicos disputa-
dos na nova casa gremista, o 
Inter só ganhou uma vez, há 
quase oito anos. Em 30 de 
março de 2014, o time então 
comandado por Abel Braga 
superou o Grêmio por 2 a 1 
de virada, com dois gols de 
Rafael Moura.

Curitiba - O Paraná Clube foi 
punido com a perda de oito 
mandos de campo e multa de R$ 
10 mil, no julgamento realizado 
pelo Tribunal de Justiça Des-
portiva do Paraná. O clube foi 
indiciado pela violência na Vila 
Capanema, em 26 de fevereiro, 
quando torcedores invadiram o 
gramado e agrediram jogadores, 
durante a derrota por 3 a 1 para 

o União Beltrão, que decretou 
o rebaixamento do Paraná no 
Campeonato Paranaense. 

A punição vale apenas para 
competições organizadas pela 
Federação Paranaense de Fute-
bol. Ou seja, não vai afetar o time 
na Série D do Campeonato Bra-
sileiro. A pena será cumprida na 
segunda divisão do Paranaense 
2023. Ainda cabe recurso.  

Grêmio e Internacional
também decidem vaga

Paraná não jogará em casa 
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O Jeep Commander che-
gou com o propósito de rein-
ventar o segmento de D-SUVs, 
o que de fato está cumprindo. 
Sucesso desde a sua pré-
-venda, o modelo é líder da 
categoria pelo terceiro mês 
consecutivo e ao que tudo 
indica, em março não será dife-
rente. Na primeira quinzena do 
mês, segue sendo o número 
um em sua categoria. Além 
disso, sua participação de 
mercado não para de crescer: 
na primeira quinzena de março 
conquistou o seu maior market 
share no segmento desde que 
foi lançado, com a impressio-
nante marca de 39%.

O lançamento do Comman-
der levou o segmento de 
D-SUVs para outro patamar. 
Desde 2015, a categoria seguia 

estável e sem crescimentos 
expressivos, mas a história 
começou a mudar recente-
mente. Nos dois primeiros 
meses de 2022, os emplaca-
mentos dos utilitários esporti-
vos grandes corresponderam 
a 3,7% das vendas de automó-
veis no Brasil, o que equivale a 
um aumento de mais de 130% 
comparado com o mesmo 
período do ano anterior. 

“O Jeep Commander che-
gou para ser o maior e mais 
sofisticado Jeep já produzido 
no Brasil. Mais do que isso, o 
modelo conseguiu levar mais 
expressividade e evidência ao 
segmento de D-SUVs como um 
todo, assim como já aconteceu 
quando o Compass foi lan-
çado, ampliando a categoria 
de C-SUVs. A tendência é que 

o desempenho continue posi-
tivo, porque o modelo segue 
sendo muito procurado e dese-
jado ”, afirma Everton Kurde-
jak, vice-presidente sênior de 
Operações Comerciais da Jeep 
para o Brasil.

O sucesso do primeiro Jeep 
desenvolvido no Brasil é tanto 
que, desde dezembro (apenas 
poucos meses depois de seu 
lançamento no fim de agosto), o 
Commander tem praticamente 
o dobro de vendas de cada um 
de seus concorrentes diretos. 
No total, já foram emplacadas 
7.635 mil unidades do modelo 
em todo país. Além disso, vale 
destacar o êxito que obteve na 
sua pré-venda, conquistando a 
impressionante marca de 2.800 
unidades reservadas em ape-
nas seis horas. 

A nova Tiger 1200 é uma 
nova referência de manuseio 
no seu segmento. Ela foi cui-
dadosamente, e estrategica-
mente, projetada para esta-
belecer uma nova referência 
para o manuseio adventure em 
estradas e no uso off-road, gra-
ças a uma grande redução no 
seu peso, que inclui seu motor 
e um chassi  mais leves, especi-
ficações de equipamentos líde-
res da categoria e uma inédita 
ergonomia para o piloto.

Seguindo um extenso pro-
grama de otimização de massa 
em toda a moto, abrangendo 
todos os componentes, a nova 
geração é agora mais de 25 kg 
mais leve do que a Tiger ante-
rior e até 17 kg mais leve do 
que o concorrente mais pró-
ximo na categoria de mode-
los com acionamento por eixo 
cardan, com base em espe-
cificações comparáveis das 
motocicletas.

A  economia de peso 

também é resultado do novo 
tanque de combustível de alu-
mínio e do braço oscilante tri-
-link inédito, 1,5 kg mais leve e 
mais resistente do que a con-
figuração anterior unilateral, 
incorporando um eixo de acio-
namento e caixa do diferencial 
menores e mais leves.

A nova Tiger 1200 chega 
ao Brasil em breve, com três 
modelos: Tiger 1200 GT Explo-
rer, Tiger 1200 Rally Pro e Tiger 
1200 Rally Explorer.

Nova Triumph Tiger 1200 é mais 
leve e mais fácil de ser pilotada

 DIVULGAÇÃO 

A nova Tiger 1200 chega ao Brasil em 
breve, com três modelos: Tiger 1200 
GT Explorer, Tiger 1200 Rally Pro e 

Tiger 1200 Rally Explorer

 Dois episódios de explo-
são de veículo equipado com 
Gás Natural Veicular (GNV) na 
mesma semana alertam para 
a falta de medidas de segu-
rança obrigatórias para o uso 
desse equipamento. De acordo 
com a Federação Nacional dos 
Organismos de Inspeção Vei-
cular (FENIVE), o aumento no 
preço dos demais combustí-
veis atrai novos consumidores 
para a conversão para o GNV e 
por isso a fiscalização deve ser 
reforçada, incluindo o atendi-
mento nos postos.

Um dos casos foi registrado 
no dia 16 de março, quando 
um cilindro contendo Gás 

Natural explodiu dentro de 
um carro e destruiu o veículo, 
em um posto de combustíveis 
na região entre Fortaleza e 
Maracanaú, no Ceará. Com o 
impacto da explosão, o cilin-
dro foi parar em um terreno a 
cerca de 60 metros do posto, 
com uma parede danificada e 
um segundo carro atingido pelo 
objeto. Apesar disso, não houve 
feridos. O segundo caso ocorreu 
também em um posto de com-
bustível, em Ramos, Zona norte 
do Rio de Janeiro, quando o 
equipamento de GNV explodiu, 
danificando completamente o 
veículo e o teto do posto.

Estados como o Paraná, 

Santa Catarina, Rio de Janeiro, 
São Paulo, Espírito Santo e 
Goiás, já contam com legisla-
ções específicas que exigem 
que o motorista comprove 
o Selo GNV para abastecer o 
veículo. De acordo com o pre-
sidente da FENIVE, Everton 
Pedroso, essas situações de 
explosão ocorrem por uma 
sequência de irregularida-
des. “O proprietário do carro 
instala um equipamento irre-
gularmente, nem sempre 
fazem a inspeção obrigatória 
e não regularizam o veículo e 
no posto não exigem a apre-
sentação do selo do GNV no 
momento do abastecimento. O 

Jeep Commander segue líder 

Jeep Commander segue líder de sua categoria na primeira 
quinzena de março e atinge sua maior participação de mercado 

DIVULGAÇÃO

Explosão de carros com GNV retratam a falta de fiscalização
posto tem a obrigação de exi-
gir este selo, pois casos como 
esses de explosão podem 
acontecer se não estiver tudo 
dentro dos padrões do Inme-
tro”, explica Pedroso.

A conversão deve ser 

realizada exclusivamente em 
empresas credenciadas pelo 
Instituto de Metrologia, Quali-
dade e Tecnologia (INMETRO) 
e devem passar por inspeção 
técnica para receber o certifi-
cado de segurança veicular. 

VEJA OUTRAS DICAS DE SEGURANÇA
l Solicitar o selo do GNV 
l O motor do veículo deve ser desligado 
l Devem ser desligados todos os componentes da parte elétrica, como
    faróis e equipamento de som 
l Não utilizar o telefone celular 
l Os ocupantes do veículo devem aguardar em local seguro, afastado 
     do veículo 
l Equipamentos elétricos e eletrônicos devem permanecer desligados 
l O porta-malas e o capô devem ficar abertos 
l O frentista deve fazer o aterramento próximo à válvula do abastecimento 
l É proibido fumar ou usar isqueiros ou fósforos na zona de abastecimento 
l Antes de ligar o veículo, verificar se a mangueira de abastecimento foi 
     devidamente desconectada. 
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RECUPERADORA 
DE RODAS

Av. Barão do Rio Branco, 1.202
Cascavel/PR - Fone: 9 9952.2360

 Depois do quarto lugar na 
abertura da temporada no 
mês passado, a kartista para-
naense Giovana Marinoski 
está de volta ao Kartódromo 
da Granja Viana, em Cotia, na 
Grande São Paulo. No próximo 
sábado, a piloto da equipe 
Ebrahim Motors/Clínica Pneu-
moair/Explorer Informática/
ULV/Pragpro/Benstar Acade-
mia/Instituto ASR disputa a 
segunda etapa da Copa São 

Paulo de Kart da Granja Viana, 
com o objetivo de conquistar 
a primeira vitória na categoria 
Mini Max Rotax.  

Giovana está motivada. Será 
sua primeira corrida depois da 
assinatura de contrato de patro-
cínio com a ULV, fabricante de 
material esportivo para pilotos. 
“Tivemos um bom desempenho 
na primeira etapa. O equipa-
mento está competitivo e agora 
mais adaptada à pista, temos 

Os líderes da Dignity Gold GT Sprint Race
Após o show de emoções e velocidades da primeira etapa da Dignity Gold GT Sprint Race, realizada 

no Autódromo de Santa Cruz do Sul, no Rio Grande do Sul, no dia 6 deste mês com estreia no 
circuito, o campeonato divulga as suas primeiras parciais tabela de classificação da temporada 

2022. Os pilotos Thiago Camilo/Raphael Teixeira, que revezam o cockpit do GTSR#21, estão em 
primeiro lugar na classe PRO, com 45 pontos. Rafael Seibel (#79) lidera a PROAM, com 39 pontos. 

Na AM, Walter Lester (#17) e Giovani Girotto (#72) estão empatados na ponteira da classe, com 
45 pontos.  A próxima etapa será no Autódromo Velocitta, em Mogi Guaçu/SP, no dia 3 de abril.

Mitsubishi Cup terá início sábado
O elenco da 23ª edição do Mitsubishi Cup - mais tradicional rali monomarca 

cross country de velocidade da América Latina – irão se reunir sábado 
em fazendas da região de Mogi Guaçu, interior de São Paulo, para a etapa 

inaugural a temporada 2022. Além de começarem as campanhas em busca 
do título do ano, estão com ansiedade em alta para o retorno das disputas. O 
prova de rali cross-country de velocidade terá três voltas com 30 quilômetros 

cada de trechos cronometrados cada como desafio para os competidores.

As mulheres estarão em cão 
sábado no Kartódromo Delci 
Damian, quando disputarão 
a etapa de abertura da tem-
porada 2022 do Campeonato 
Metropolitano de Kart de Cas-
cavel. Toda a programação será 
desenvolvida no sábado, com 
promoção e organização do 
Kart Clube de Cascavel e super-
visão da FPrA (Federação Para-
naense de Automobilismo). 

As mulheres terão uma 
categoria exclsuiva, a Baton. 
E até o fim da tarde de ontem 
já estavam inscritas Luzia 
Tiago da Silva, Cindy Masca-
rello, Gabriela Zaffari, Kamy-
elli Braggio, Monica Parizotto e 
Shayane Bacarin, todas de Cas-
cavel. Já Amanda Lecheta irá 
disputar a categoria F-4 Júnior. 

O Metropolitano de Casca-
vel deste ano será disputado 
em cinco etapas, realizadas 

Mulheres estarão em ação
sábado no Delci Damian
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Lorenzo
O cascavelense Lorenzo 

Massaro mostrou nos treinos 
coletivos do Campeonato Para-
naense de Velocidade, realizados 
domingo no autódromo Zilmar 
Beux, em Cascavel, que irá inco-
modar nesta temporada. Ele foi 
o segundo mais rápido entre os 
27 pilotos que treinaram e fez 
o tempo de 1m18s613. Gilliard 
Chmiel (Quedas do Iguaçu) foi 
o quinto, com 1m19s265; e o 
cascavelense Cido Morais foi o 
sexto, com 1m20s102. O mais 
rápido foi Leandro Freitas, de 
Goiás, que disputa o Turismo 
Nacional, com 1m17s560.

Abertura
A abertura do Campeo-

nato Paranaense de Velocidade 
está marcada para os dias 9 e 
10 de abril, em Cascavel. 

Fórmula 1
A dobradinha da Ferrari o GP 

do Bahrein, na abertura da tem-
porada, não poderia ser melhor 
para a Fórmula 1, Com a escu-
deria italiana voltando a brilhar, 
o campeonato deste ano poderá 
ser mais empolgante, com pelo 
menos três equipes na briga pelo 
título. Além da Ferrari, as favo-
ritas são Red Bull e Mercedes. 

em 26 de março, 28 de maio, 9 
de julho, 24 de setembro e 26 
de novembro. Serão disputas 
categorias com motores sortea-
dos e próprios. As com motores 
sorteados serão Mirim, Cadete, 

F-4 Baton, F-4 Júnior, F-4 A e F-4 
B. Já as com motores próprios 
serão F-4 Light, 125 Sprinter e 
125 Máster. 

A expectativa é de um bom 
número de pilotos no grid, 

representando os estados do 
Paraná, Santa Catarina e Mato 
Grosso do Sul; e também do 
vizinho país Paraguai. Até o iní-
cio da tarde desta terça-feira, 
já estavam inscritos 76 pilotos. 
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AGiovana Marinoski busca  
a vitória na Granja Viana

boas chances de conquistar a 
vitória, que será importante 
para o campeonato”, afirma Gio-
vana, que está em quarto lugar 
na classificação, com 23 pontos.

A classificação da categoria 
Mini Max Rotax está assim: 1º) 
Matheus Daniel Rebouças, com 
34 pontos; 2º) Felipe Lancellotti, 
27; 3º) Eduardo Salamonde, 27; 
4º) Giovana Marinoski, 23; 5º) 
Alejo Caracoche, 22; e 6º) Pedro 
Beraldo, com 13 pontos. 

Giovana Marinoski quer a 
primeira vitória na Granja 
Viana neste sábado

Cindy Mascarello, Luzia Tiago, Gabriela Mascarello, Délia Pires, Amanda Lecheta e 
Mônica Parizoto já confirmaram presença na primeira etapa
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Cascavel – No Dia Mundial da 
Água, celebrado ontem, 22 de 
março, para despertar a cons-
cientização entre os consumi-
dores, o Setor de Educação 
Ambiental, a Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente de Cas-
cavel, em parceria com a Sane-
par e o setor de Endemias da 
Secretaria de Saúde, realizou 
ação de conscientização com 
distribuição de panfletos edu-
cativos e bolsas de ráfia para 
coleta seletiva. 

“O Dia da Água é muito 
importante para refletirmos 
sobre o papel do cidadão e sua 
atitude em relação aos cuida-
dos com nosso manancial de 
abastecimento, que é o rio 
Cascavel e também com todos 
os mananciais. Cascavel está 
em cima de um divisor de três 
bacias hidrográficas, e enten-
demos a importância de nosso 
cuidado para que a água seja 
e tenha um ciclo perene e os 

nossos rios também, deixando 
as vidas animal e humana com 
água disponível para sobrevi-
ver”, disse o secretário muni-
cipal do Meio Ambiente, Nei 
Haveroth, participou da ação 
frente ao Paço Municipal.

No Dia Mundial da Água, o 
setor de Educação Ambiental 
reforçou as ações e informa-
ções junto à população sobre 
a necessidade de cuidados 
com a água e também sobre a 
necessidade de se fazer a sepa-
ração e acondicionamento cor-
reto do lixo reciclável. “Esta-
mos orientando as pessoas 
sobre a importância da sepa-
ração do lixo reciclável e, ao 
mesmo tempo, trabalhando 
junto com a Secretaria de 
Saúde no combate à dengue. 
É importante que as pessoas 
saibam que é possível separar 
corretamente o lixo reciclável, 
guardá-lo de forma correta 
e assim evitar o acúmulo de 

água nestes recipientes, que 
posteriormente são recolhidos 
pelo programa Reciclar é Pre-
ciso e levado para os Ecopon-
tos para serem transformados 
em renda para as famílias que 
trabalham nestes locais”, expli-
cou, Indialara Rossa, respon-
sável pelo setor de Educação 
Ambiental da Sema.

PESCA NO LAGO
Na parte da tarde, uma 

pescaria no Lago Municipal 
de Cascavel, com a partici-
pação dos idosos que fazem 
parte do programa felicidade 
do idoso, integrou as ativida-
des do Dia Mundial da Água. 
“Nosso compromisso é com 
os idosos. O Governo Municipal 
tem esta preocupação em pro-
porcionar saúde, qualidade de 
vida e alegria para nossos ido-
sos através atividades como 
esta, dos passeios pelos pon-
tos turísticos da cidade, que 

Consciência e proximidade com a 
natureza para celebrar a “água”

SECOM/CASCAVEL

são muitos e das atividades 
realizadas no Parque Tarquí-
nio, onde temos a Cidade do 
Idoso”, explicou o secretário 
de Assistência Social, Hudson 
Moreschi Júnior.

“A pescaria hoje (ontem, 

terça-feira) é restrita aos ido-
sos, nos próximos dias estare-
mos elaborando um calendá-
rio e divulgando a data para 
uma pescaria aberta à toda 
população”, explicou Ailton 
Lima, diretor da Sema.
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VERSA 1.6 SV FLEX
 2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 47.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202720.

BMW 320I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa,  
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202715.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 75.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202716.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
40.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202722.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
57.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202721.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. Fone: (45) 
99988-3377.  CI-202719.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, 2011, preto, gasolina, 
luxuoso, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 65.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202717.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, Blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202718.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, Blindado, 2011, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 60.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202731.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota maritima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 170.000,00 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202714.

SW4 FLEX 2019
Branca, 7 lugares, automática, 
luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
220.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202713.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Apto Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202723.

IMOBILIARIA PARANHOS
Vende Casa de Alvenaria no centro 
área total 86 m², na Rua Manoel 
Ribas 2928, sub esquina com Rua 
Pernambuco,2 quartos, sala de estar 
e jantar, cozinha e lavanderia, 1 vaga 
garagem , churrasqueira. R$ 380,000,  
Aceita apto de menor Vlr. 45-99155-
6699 Creci J07222  CI-202994.

SOBRADO NO CENTRO
Fundos da Bielle,  duas quadras 
da igreja Santo Antônio, Rua 
Pernambuco 1082, esquina da  
Martingoni Bier,  140 m², 2 suites, 
jantar, coz., churrasq., hidro, 4 vagas 
de  garagem. R$ 850.000 . F: (45) 
92000-0156.  CI-202870.

WILLIAN VENDE
Casa no Parque Verde com aprox. 
111m², com sistema de água quente, 
1 suite, 2 quartos, espaço gourmet 
junto a casa, 2 vagas lado lado, por 
apenas R$550 mil. F: (45) 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-203166.

WILLIAN VENDE
Vende sitio de 8 alq. com aprox. 7 
mec. área de primeira muito bom de 
agua com 2 açudes 2 casas a aprox 
8 km do asfalto por 2.000 sc o alq.  CI-
202377.

WILLIAN VENDE
Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. 
por apenas  2.000sc o alq. Contato:  
9 9922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-202378.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santa 
Cruz com 75m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 10x15 sol da manha, aceita 
TROCA POR APARTAMENTO, valor 
R$280.000,00. Fale comigo 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-202376.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox. 120 m², 
piso superior:1 suíte e dois quartos; 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo 1 vaga (mais 
espaço disponível não coberto para 
2 vagas) com alguns moveis sob 
medida e sistema para água aquecida 
pronto por apenas 460 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202383.

WILLIAN VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio  com  poucas 
unidades  para quem gosta de 
tranquilidade muito bem localizado 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de de 92m² com 57m² 
privativo por apenas 320.000,00 mil; 
Contato:  9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-202382.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no esmeralda próximo 
a rua Tito Muffato sendo com 102m² 
de terreno com 8,5m de frente, vaga 
para até 3 veículos ou 2 grandes, 
suite mais 2 quartos pé direito duplo 
na sala por apenas 385 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202395.

WILLIAN VENDE
Vende barracão na br 277, ótima 
localização a partir de 370m² por 
apenas 950 mil, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202387.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel com 
área total de 20.000m² a aprox. 15 
km do centro sendo 5 km do asfalto 
sem benfeitorias por apenas 250 mil, 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202390.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza bem 
localizada por apenas 45.000 sc de 
soja podendo ser negociado entrada 
mais 3 anos, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202391.

WILLIAN VENDE
Vende apart. No São Cristóvão 
com 2 quartos mais dependências 
churrasqueira na sacada com total 
de 71m² área total sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202392.

WILLIAN VENDE
Oportunidade de negócio, vende 
chácara próximo de perímetro urbano 
de Cascavel, fundos para rio pequeno, 
a 3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 850 mil, contato 9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-202393.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual sendo aprox. 
3 km do asfalto ótima para moradia ou 
lazer estrada boa topografia com leve 
declive por apenas 450 mil, aguardo 
seu contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202394.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados e ambientes climatizados, 
ótima localização rua sem saída, por 
apenas 620 mil, agende sua visita 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202396.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito, R$ 
190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202729.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202725.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 455m² (13x35) no 
Cancelli, Rua Alcir da Motta, murado 
(preservação permanente) , R$ 
235.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202727.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.000,000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202724.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 270M² (10X27) 
no Sto Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Sta Cruz, (preservação 
permanente), R$ 120.000,00. Fone: 
(45) 99155-6699 Creci J07222  CI-202728.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.400,000,00, aceita 
carros e parcelamento. Fone: (45) 
99155-6699 Creci J07222  CI-202726.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote  com 550m² no Jd. 
Palmeiras, Rua Tarcílio Wagner, 59, 
esq. com Rua Hercílio Luz, com casa 
de madeira, R$ 430.000,00 ou vendo 
50% (275m²) por R$ 250.000,00. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202730.

WILLIAN VENDE
Vende área de aprox 3.200m² com 
barracao medindo aprox. 200m² de 
frente com a br 277, por apenas 
R$850 mil. F:(45)9 9922-7904 CRECI 
19.806f  CI-203168.

WILLIAN VENDE
Vende 30 alq. com aprox 25 alq. mec. 
em cascavel sendo uma área plana 
bem localizada sem benfeitorias por 
3.000 o alq.  9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202398.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferencia 
terreno,  fale comigo 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806F.  CI-
202400.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: 99922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-202504.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, 1 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$300 mil. Contato (45) 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-203165.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da br 277, ótima localização com 
casa de alvenaria, casa de madeira, 
reserva de mata nativa, apenas 2.000 
sc. de soja por alq. contato (45) 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-203167.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-202769.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-202770.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

DA COSTA & TORRES COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA
torna público que recebeu do IAT, a Licença de Operação
para posto de combustíveis para veículos automotores a
ser implantada na Avenida Brasil nº. 7114, na cidade de
Cascavel/PR.

     

                      

AUTORIZAÇÃO FLORESTAL

CGH CASCAVEL SPE LTDA, CNPJ 
44.739.354/0001-28 torna público que irá 
requerer ao IAT, a Autorização Florestal 
para corte de 4,5478 ha no município de 
Cascavel (PR). 
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